

Peleará por el Edomex



Vienen tiempos decisivos para el PRI, pues en 2023 peleará por conservar dos gubernaturas de las tres que actualmente gobierna a nivel nacional, me refiero a los estados de Coahuila y Estado de México, ambas importantes, pero destaca la segunda desde el punto de vista que representa el 9.1% del PIB Nacional y el 13.5% de la población total. Este jueves pasado, se designó a Alejandra del Moral Vela, como coordinadora del Comité de Defensa del Estado de México, con esto se dispone a asumir la candidatura rumbo al proceso electoral.

Originaria de Cuautitlán Izcalli fue presidenta municipal de este municipio, ha sido diputada federal, directora de Bansefi (hoy Banco del Bienestar), y en las administraciones de Eruviel Ávila y Alfredo del Mazo, se desempeñó como Secretaria del Trabajo, y de Desarrollo Económico, respectivamente. Sin duda, representaría la oportunidad de crear una alianza con el PAN y PRD.

Pero también, al tiempo de buscar un acercamiento y cerrar filas con personajes como Ana Lilia Herrera y Laura Barrera Fortoul, diputadas federales que también aspiran a la candidatura del tricolor, por lo que, todo pinta a su favor para poder competir con la morenista Delfina Gómez, coordinadora del Comité de Defensa de la 4T en el Edomex y aspirante al Gobierno de la entidad.

De acuerdo a Massive Caller, hay una pequeña ventaja de Morena vs la Coalición de 2.5%, muy baja y antes de tomar decisiones formales de elección de candidato, pero hay tiempo y trabajo por delante.

¿BANXICO SE DESCONECTARÁ DE LA FED?

Los comentarios de la semana pasada en el Podcast de Norte Económico del Subgobernador Gerardo Esquivel fueron interesantes desde un punto de vista teórico al considerar que seguir en el terreno restrictivo aumentará el riesgo sobre la economía mexicana. “Un interés real del 4 al 5% es suficiente para ir cerrando el ciclo alcista en tasas de interés”. El sector manufacturero de Estados Unidos es el importante para la economía mexicana. Tenemos algunos cuestionamientos al respecto:

Pregunta uno.- ¿Qué pasa si la inflación en Estados Unidos no cede al ritmo que se quisiera, realmente Banxico podría desligarse de la FED?

Pregunta dos.- ¿Podríamos mantener los

flujos que hasta ahora han generado estabilidad en la curva de bonos gubernamentales en México y el movimiento del tipo de cambio que ha ayudado a no repercutir en otro tipo de presiones inflacionarias? El spread de tasas de interés entre Estados Unidos y México a lo largo de la curva se ha mantenido alrededor de los 600 a 630 puntos base. ¿Es casualidad?, yo creo que no. Reducirlo, implicaría una “mayor sensibilidad”.

Pregunta tres.- ¿Qué pasa con un Presupuesto 2023 muy optimista por parte de la SHCP en donde el gasto público estará en la alerta de calificadoras y de inversionistas nacionales y extranjeros? Podría ser el inicio de un deterioro de variables macroeconómicas en el 2023.

Moody’s expresó una preocupación sobre el riesgo de una depreciación cambiaria del 20% entre el 2022 y 2023 y en ella, el riesgo de un aumento en el gasto público una vez autorizado el Presupuesto 2023. Hasta ahora camina en ese rumbo con fecha límite de autorización el próximo 15 de noviembre.

Consideramos y felicitamos al Subgobernador Gerardo Esquivel porque de cuatro años para acá que tiene en Banxico, ha “madurado” en el buen sentido, de considerar “objetivamente” las condiciones de política monetaria haciendo a un lado su visión y preferencia de pensamiento.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

POLIGRILLA MEXIQUENSE



PABLO
CRUZ
ALFARO

#OPINIÓN

ALEJANDRA DEL MORAL, VA POR EL EDOMEX

El viernes, la candidata del PRI sostuvo una reunión con exgobernadores; el sábado, con diputados; y el domingo tocó con alcaldes

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) dio el primer paso y ya tiene **candidata** al gobierno del **Estado de México**. Con un respaldo unánime del priismo mexiquense, **Alejandra Del Moral Vela** fue nombrada **Coordinadora para la Defensa del Estado de México**, en un evento encabezado por **Eric Sevilla**, presidente estatal del PRI y en el que también estuvieron presentes **Martha Hilda González Calderón**, **Laura Barrera**, **Elias Rescala** y **Ricardo Aguilar Castillo**, quienes mostraron empatía con la designación de Alejandra Del Moral. Mantener el gobierno del Estado de México para el PRI no será tarea fácil y **Alejandra Del Moral** lo sabe, por lo que desde su nombramiento el pasado jueves se le ha visto muy activa encabezando reuniones con figuras importantes del priismo estatal. El viernes, por ejemplo, sostuvo una reunión con exgobernadores a la que asistieron **Eruviel Ávila**, Emilio Chuayffet, **Arturo Montiel**, Alfredo Baranda y **César Camacho**; el sábado fue con **diputados locales**; este domingo le tocó con **presidentes municipales** emanados del PRI y así continuará durante los próximos días.

Operativo en Ecatepec dejó 164 detenidos y cierre de negocios

Es momento de **lealtades** y Alejandra Del Moral lo sabe **AL TIEMPO**.

ENTRE OTRAS COSAS: Atizapán de Zaragoza es el municipio mexiquense **mejor evaluado** por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (**Inegi**) en materia de percepción de la seguridad. Y es que durante el tercer trimestre del año, la ciudadanía se sintió más segura,

según datos de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (**ENSU**).

De acuerdo con el estudio, el municipio gobernado por el aliancista **Pedro Rodríguez Villegas** pasó de **70.3 puntos** porcentuales del índice de percepción de inseguridad en **junio** de este año a **65.3** en **septiembre**.

Los resultados alcanzados en materia de seguridad en Atizapán de Zaragoza durante el tercer trimestre de este año se lograron gracias a que se fortalecieron las acciones preventivas por parte de elementos de la dirección de **Seguridad Pública y Tránsito municipal**, entre las que destaca la generación de un esquema en el que se cuadruplicó la capacidad de patrullaje. Esto se traduce en que de **53 patrullas** que vigilaban el territorio atizapense hasta antes del 1 de enero, la corporación ahora tiene desplegadas **183 patrullas**, generando presencia, disuasión y prevención.

LA DE HOY: El presidente municipal de **Ecatepec**, **Fernando Vilchis Contreras**, encabezó un mega operativo a lo largo de **24 horas**, en el que participaron más de mil 500 elementos de la dirección de Seguridad Pública y Tránsito el helicóptero Jaguar 1 y personal de las áreas normativas del gobierno local, con el fin de combatir a la delincuencia en todo el territorio municipal.

El operativo dejó un saldo de **164 personas detenidas** por diversos delitos y faltas administrativas, ocho hoteles suspendidos, al igual que 14 establecimientos dedicados a la venta de bebidas alcohólicas. **HASTA LA PRÓXIMA.**

— ALHAJERO —



#OPINIÓN

EL FLANCO MÁS DÉBIL DEL PRI Y SU MEJOR CARTA

El problema de la coalición opositora hacia 2024 es cuál va a ser el rostro que van a presentar ante el electorado

Es el momento más crítico en la historia del PRI desde varias perspectivas, destaca en su análisis el politólogo y encuestador **Jorge Buendía**, y comienza por los datos duros:

—El porcentaje de votos que sacó en la elección presidencial de 2018, es de los más bajos de su historia. Para 2024, en las encuestas traemos de preferencia para el PRI, 16-17-18 por ciento, en el mejor de los casos. Similar a la que sacaron en la elección presidencial de hace cuatro años, pero cuando vemos el poder político tal cual, no solamente es débil en el Legislativo, sino que sólo le quedan dos gubernaturas.

De hecho, apunta, el futuro del PRI se juega en el Estado de México en unos cuantos meses porque es un partido creado desde el poder y por ende, necesita del poder para poder manejarse. Si pierde estas gubernaturas (Edomex y Coahuila) va a estar en una situación muy crítica.

En términos de posicionamiento en la opinión pública, también pasa por un mal momento, indica **Buendía**. El PRI siempre tiene muchos negativos, pero tenía un número aceptable de voto duro y éste ha ido disminuyendo. El riesgo para el PRI es que estos negativos tan altos (hoy rondando 60 por ciento) lo estén llevando todavía más hacia el precipicio.

Reconoce el director de Buendía & Márquez que ha habido algunos partidos con números similares al PRI en intención de voto en la elección previa y logran repuntar en la presidencial. Pero, asienta, el PRI no tiene lo que significaron en su momento, **Vicente Fox** para Acción Nacional, o **Andrés Manuel López Obrador** para el PRD. El PRI no tiene este liderazgo, esta cara nueva.

Además, ellos tenían una base territorial: el Bajío, para Fox; la zona metropolitana de la Ciudad de México, para **Andrés Manuel**.

El PRI carece de estos liderazgos. Y creo que su principal flanco débil rumbo a 2024 es precisamente la ausencia de una base regional, de una base de

apoyo como la que han tenido otros aspirantes a la Presidencia.

—**Beatriz Paredes** no la tiene. Tlaxcala, hace mucho dejó de ser gobernadora. **Claudia Ruiz Massieu** es una figura que no tiene ningún puesto de elección directa, carece de esta base de apoyo. Y así pudieras irte con varios que estuvieron compitiendo. Incluso **Alejandro Murat** su estado está ahora en manos de Morena. ¿Con qué fichas van a competir en la presidencial?

Desde su perspectiva, quien tiene mejor plataforma es el gobernador del Edomex, **Alfredo del Mazo**. Y no se presentó (en la pasarela de aspirantes). Es el que tendría una base de apoyo real. Y si logra refrendar el estado, de manera natural sería el aspirante más competitivo para el PRI.

De la necesidad de una alianza para derrotar a Morena, ni duda cabe: El PRI no tiene un liderazgo que le permita superar el umbral de 25 por ciento.

Las posibilidades de la alianza electoral se verán muy pronto en el Estado de México y Coahuila, estados paradójicamente gobernados por el PRI y donde los aspirantes más fuertes son del PRI.

“Si no van en alianza en este contexto, difícilmente se va a dar en el otro. Creo que también, es como una carta de negociación del PRI: te apoyo en 2024, si me apoyas en 2023”, apunta.

El problema de la coalición hacia 2024 es cuál va a ser el rostro que van a presentar ante el electorado.

Para **Jorge Buendía** pareciera que la candidatura presidencial provendría de Acción Nacional porque tiene una camada de gobernadores de cuño más reciente, además de contar con más fuerza electoral que el PRI. La pregunta es qué le puede ofrecer Acción Nacional al PRI para que lo apoye en la carrera presidencial.

...

GEMAS: Obsequio de Layda Sansores, gobernadora de Campeche: “Para no generar malas interpretaciones, he decidido no tocar el tema de Ricardo Monreal. Por lo que también bajaremos el anuncio anterior. #MartesDelJaguar”.

CONTRA LAS CUERDAS



#OPINIÓN

DESTRUIDA LA COALICIÓN, VAN POR MC

Busca el gobierno limpiar el camino de obstáculos políticos de cara a 2024. El titular de Gobernación, Adán Augusto López, intensificó los embates

Provocada desde el gobierno la ruptura de la Coalición Va por México, estimulada la confrontación entre los líderes partidistas que la integraban e incitada la división al interior del PRI, así como del PRD a partir de la discusión en el Congreso sobre la ampliación del periodo de la Guardia Nacional en las calles del país, el objetivo siguiente de la 4T es dinamitar a Movimiento Ciudadano. Busca el gobierno limpiar el camino de obstáculos políticos de cara a 2024. El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, intensificó los embates contra algunos líderes de ese partido la semana que terminó e irá por más. Empezó con la confrontación directa con Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, y Samuel García, gobernador de Nuevo León, ambos nombres que suenan como posibles candidatos del partido naranja rumbo a la Presidencia.

Movimiento Ciudadano tiene la confianza de siete millones de votantes, gobierna los dos estados más importantes después de la Ciudad de México, tiene municipios metropolitanos y se puede o no estar de acuerdo con el dirigente principal, Dante Delgado, pero es el único de la vieja guardia (formado políticamente con cuadros como Manlio Fabio Beltrones) que entendió la crisis de la partidocracia antes que nadie, y puso en marcha la transformación del partido a un movimiento sobre el que se esfuerza con un proyecto para que no se le relacione como instituto político. Es el que mejor conoce a López Obrador y ha creado nuevos cuadros, caras frescas en la política, algo de lo que padecen PAN, PRI y PRD. Del mismo modo, se puede o no estar de acuerdo con Samuel García, por ejemplo, pero al político joven lo pueden acusar de superficial por su influencia en redes sociales. Samuel no es Alito, pues. Qué decir de Luis Donald Colosio Riojas, a quien el puro nombre lo mete en la lista de presidenciables con posibilidades.

Adán Augusto López es el protagonista principal, quien encontró en el objetivo de quebrar a los opositores, en este caso en su intento de ir por el llamado movimiento naranja, le permite jugar en varias bandas: hace la operación dinamita, queda bien con las Fuerzas Armadas, se mediatiza y cada vez avanza en la percepción ciudadana de que es el bueno de Andrés Manuel López Obrador para sucederlo en Palacio Nacional. Parece dejar muy atrás a Marcelo Ebrard y aventajar a Claudia Sheinbaum. La operación para destruir adversarios y el plan de reparto de recursos con fines electorales acercan cada vez más a Adán Augusto a la candidatura.

UPPERCUT: Ricardo Monreal no es Alejandro Moreno.

La reacción del presidente de la Jucop del Senado, hizo que Layda Sansores, gobernadora de Campeche, metiera reversa a sus amenazas de revelar información confidencial como con la que destruyó al líder nacional del PRI. Tiene información Monreal para el contraataque, no sólo de la Guacamaya, ni en contra del fiscal Renato Sales, ni del centro de espionaje. Bajó la guardia antes de que sonara la campana.

La designación de Alejandra del Moral como aspirante del tricolor a la gubernatura mexiquense demuestra que el PRI está bailando al son que le marca la maestra Delfina y Morena. Está a la defensiva y aunque eso no significa necesariamente que vayan a perder la elección, aunque es lo más seguro, hará hasta lo imposible para evitar perder los beneficios que implicará perder la administración de la entidad más importante de la república, en esta ocasión sin el aparato gubernamental federal que hizo gobernador al que es probable que será el último gobernador priista del estado de México.

Que un grupo político al que en 93 años de gobernar la entidad jamás haya designado a una mujer como aspirante a la gubernatura, no es una casualidad. Alejandra del Moral logró romper el “Club de Toby” en que se había convertido en “Grupo Atlacomulco” de donde surgieron casi todos los gobernadores. Pero eso no será suficiente porque no se trata de una medida que tenga como origen un cambio en la manera de pensar del PRI con respecto a las políticas de género, ahí está la reciente denuncia contra Alejandro Moreno, líder nacional del PRI, y las “packs” de las diputadas que denunció Layda Sansores.

No era la mejor carta Alejandra del Moral, sino la diputada Ana Lilia Herrera Anzaldo a quien las encuestas de mitad de año del Financiero (edición digital del 6 de agosto) la colocaban en una mejor posición que Del Moral. Como Ana Lilia lo refiere, se trata de una figura política que nunca ha perdido una elección. Y la verdad es que más allá de la pertenencia al tricolor de Ana Lilia me consta que tiene carisma y los votantes la ven con buenos ojos. Pero como no pertenece a la corriente política de Del Mazo (es montielista) pues fue desplazada por Del Moral, que ha ganado y perdido elecciones. Delfina ya le ganó una elección a Del Moral, cuando ambas compitieron por la senaduría.

Delfina es del Valle de México/Texcoco. En la historia del PRI, en muy contadas ocasiones su candidato a la gubernatura mexiquense ha tenido como origen el Valle de México, como ahora ocurre con Alejandra del Moral. La norma es que sean del Valle de Toluca, salvo algunas excepciones, que simbólicamente (en la geopolítica local) es un indicador de en dónde reside el poder local. El candidato del PRI que vino del Valle de México fue Eruviel Ávila Villegas (2011-2017). Eruviel, ex alcalde de Ecatepec de Morelos, fue colocado a calzador debido al reclamo de

Secreto a Voces

Con Del Moral, el PRI al son que le marca Delfina

Por Rafael Alfaro Izarraraz



corrientes priistas del Valle de México acerca del control que desde el Valle de Toluca se ejerce hacia al Valle de México.

Que Del Moral sea de Cuautitlán Izcalli y ahora candidata a la gubernatura es estrategia pero como acto reflejo. Esa estrategia no tiene solidez. A Del Moral no la nombran porque cuenta con arrastre social en aquella parte de la entidad, que ni la conocen, salvo en su natal Izcalli y el respaldo de las políticas a través de la “tarjetas rosa”. Delfina ya ganó la zona metropolitana hace cinco años y su candidatura responde a la creciente molestia que existe entre la población del Valle de México y particularmente a la Zona Oriente que por décadas, sus habitantes, han sido olvidados por las decisiones que se toman desde el Valle de Toluca.

Muy complicado que el nombramiento de Del Moral haga olvidar la exclusión en que han vivido las familias del Valle de México y la región de Texcoco. Pequeñas y no tan pequeñas montañas llenas de habitantes que ocupan casas cuyo color grises destacan a

lo lejos y en donde prevalecen los malos servicios, educación, desempleo, bajos salarios, ausencia de clínicas de salud e inseguridad. Avenidas con tráfico incesante y un transporte público en el que se viaja en condiciones inhumanas largas distancias a precios que en algunos casos son los más elevados de la república, todo ello como herencia de un gobierno que ha sido en el tiempo omiso en cuanto a su responsabilidad social de carácter urbano sin planeación.

Del Moral pertenece a un municipio que fue fundado como modelo de ciudad en 1973, tomando el territorio de otros municipios de la región como Cuautitlán México y Tepetzotlán. Era gobernador de la entidad el profesor Carlos Hank González (1969-1975). Este municipio fue creado como un espacio para alojar a la clase obrera que se ocupaba y ocuparía en las industrias que se encuentran en el corredor industrial que existe en la región. De un momento a otro, si más no recuerdo, era la época de la constructora “ICA” fundó fraccionamientos por todo el territorio.

Por algo decía el profesor Hank que un político pobre era un pobre político.

Es hija de una familia (los Del Moral) que tiene su influencia en la vida política local e influyente entre los grupos de las corrientes priistas, lo que le valió ser candidata del PRI, en 2009, a la alcaldía del municipio de Cuautitlán y gobernarlo. Su padre, un médico de la localidad, participaba activamente en eventos del tricolor hasta antes de que el PAN ganara por primera ocasión el gobierno municipal en 1997. Dos años más tarde se afilia al PRI. El apoyo que prestó a la campaña de Peña Nieto y de Eruviel (quien sucedió a Peña Nieto en la gubernatura) le valió escalar a puestos dentro de la administración estatal.

Del Mazo no ha permitido la interferencia de la dirigencia nacional en la elección local y de los pactos federales de partidos, ante el temor que el desprestigio de “Alito” Moreno, líder nacional del PRI, le pegue a la campaña de la ahora candidata del tricolor. Hasta donde se sabe Alejandro Moreno no participa en las pláticas que llevaron al gobernador a inclinarse por su candidata. Con Del Moral, Del Mazo asume la responsabilidad de mantener la entidad como priista a pesar de la adversidad que establecen los primeros sondeos en la entidad. La posibilidad de que el PRI vaya solo con su candidata es realmente un suicidio político, aunque ya sabemos que si alguien sabe de mañas político-electoral es la clase política local.

El PAN va con el diputado mexiquense Enrique Vargas y el PRD con Omar Ortega, legislador local. Movimiento Ciudadano, repetirá con el expresidente Juan Zepeda. El PAN no tiene posibilidades de ganar la gubernatura, por lo que Enrique Vargas se ha dedicado a elogiar la alianza que tenían con el PRI más con el interés de evitar la ruptura de “Va por México” que por otra cosa. Recordemos que el viaje que hizo a España para convencer a Peña Nieto de que le abriera paso a él como candidato a la gubernatura no tuvo éxito alguno porque el ex gobernador anda más preocupado por ocultar las riquezas mal habidas que por inmiscuirse en la vida local.

Lo más probable es que el PRI no haga alianza con el PAN. Los acuerdos recientes del PRI con Morena, alejan al PAN que quería encabezar la alianza en la entidad. Al parecer de igual manera el PRI no irá con el PRD. Este a su vez no quiere ir a la cola del PAN en una entidad que estuvo a punto de gobernar hace algunos años.

raizarraraz@gmail.com

PULSOPOLÍTICO



FRENA MONREAL "GUERRA SUCIA" EN SU CONTRA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Bastó que Ricardo Monreal, líder de la bancada de Morena en el Senado de la República, denunciara el inicio de una guerra sucia en su contra por parte de la gobernadora morenista de Campeche, Layda Sansores, quien anunció que en su programa de mañana, *Martes del Jaguar*, revelaría información comprometedora que lo involucra, para que ésta diera marcha atrás.

El legislador zacatecano condenó que se practique espionaje en su propio partido, al llamar a sus militantes a que prevalezca la prudencia "para no adentrarnos en caminos sin retorno ya que de no ser así, se va a iniciar un proceso de ruptura al interior y los únicos responsables son quienes están impulsando esta campaña sucia de desprestigio y descalificación contra un aspirante a la candidatura presidencial", lo que mucho podría costarle al Movimiento Regeneración Nacional fundado por Andrés Manuel López Obrador.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La ejecución de Salvador Llamas Urbina, consejero nacional de Morena, funcionario municipal en Puerto Vallarta y aspirante a la gubernatura de Jalisco, ocurrida la tarde del viernes en Guadalajara, en la que las autoridades de ese estado señalan, por sus características, la "evidente participación del crimen organizado", volvió a impactar a los habitantes de esa capital, en la que en las últimas semanas se recrudeció la violencia.

Al mismo tiempo, y después de la "amenaza" de la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, a Ricardo Monreal, parece confirmarse que en las filas de Morena está en marcha una encarnizada batalla entre sus militantes por la disputa de las candidaturas a cargos federales y estatales de elección dentro de dos años, tras de anticiparse prematuramente el proceso de sucesión presidencial y la renovación de congresos y alcaldías locales. Definida la candidatura del PRI al Gobierno del Estado de México, con la postulación de Alejandra Del Moral, exsecretaria de Desarrollo Social en el gabinete mexicano de Alfredo Del Mazo, varios exmandatarios se reunieron con ella para expresarles todo su apoyo en la contienda del año próximo, en la que se buscará conformar una alianza opositora con PAN y PRD, si es que este partido se suma.

Ahora que en la Cámara de Diputados, la bancada de Morena intentará dinamitar al INE con una reforma electoral del Ejecutivo, cobra actualidad esa advertencia del senador Dante Delgado, líder de Movimiento Ciudadano, de que debió hacerse al inicio del sexenio y probarse en la elección intermedia, de lo contrario, por falta de equidad y certeza en la próxima elección presidencial, se pone en riesgo la paz y estabilidad económica, social y política del país.

Delicado, el estado de salud del extitular de la PGR Jesús Murillo Karam, por las complicaciones que ha padecido en semanas recientes.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

24 espionajes selectos

La paranoia es una marca indeleble en la cabeza del presidente Andrés Manuel López Obrador. Este fin de semana en una gira por Guerrero, abrió una pequeña ventana al pasado sin revelar detalles, cuando dijo que podría pensar en ampliar su mandato presidencial, pero no lo haría porque sería traicionar sus ideales. En realidad, desde los primeros meses de su administración lo evaluó, pero se desistió porque haber modificado la Constitución le habría dado la misma posibilidad al expresidente Felipe Calderón, a quien verdaderamente teme.

La misma paranoia impulsó en un principio la incorporación de las Fuerzas Armadas a la vida civil. Asesorado por el núcleo más duro en su entorno, montados en su fijación del golpe de Estado a Salvador Allende, en Chile, en 1973, con la ayuda del gobierno de Estados Unidos y la empresa de telecomunicaciones ITT, con un presunto manual de la CIA sobre desestabilizaciones y la idea de que "la derecha" actuaría en su contra, fue dándoles contratos, funciones, poder y dinero para, alegaban, civilizar a los militares. Ningún asesor estimó cuáles serían los factores objetivos para un camino como el de Allende, ni la vecindad con Estados Unidos, como un aspecto de la geoestrategia a considerar.

La paranoia ha sido un motor para las acciones y decisiones del Presidente. Y ahora, con la colaboración del fiscal general, Alejandro Gertz Manero, viene una

ESTRICTAMENTE PERSONAL

Raymundo Riva Palacio

Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com

@rivapa



La paranoia ha sido un motor para las acciones y decisiones del Presidente

El expresidente Calderón resume los odios, los miedos y las paranoias de López Obrador

nueva faceta con el proceso electoral para el cambio de poder en 2024. Un grupo externo del fiscal, mantenido en la oscuridad, inició un seguimiento de las comunicaciones de 24 personajes de la política para conocer sus propuestas sobre la elección presidencial, sus alianzas y estrategias, que se añadirán a otra lista, un poco más voluminosa de empresarios, periodistas y líderes de organizaciones sociales. Es decir, bajo la racionalidad de la conspiración, el espionaje político.

Funcionarios federales revelaron a quiénes se les está dando seguimiento, donde se incluye a dos gobernadores priistas que han sido condescendientes con López Obrador, Alfredo del Mazo, del Estado de México, y Alejandro Murat, de Oaxaca. El primero no ha dado ninguna señal de aspirar por la candidatura presidencial, a diferencia del segundo, y enfrentará el próximo año la elección en su estado para la gubernatura, que es considerada como el proceso que determinará el futuro del PRI.

También figuran cuatro gobernadores del PAN, Diego Sinhue Rodríguez, de Guanajuato; Maru Campos, de Chihuahua, Mauricio Kuri, de Querétaro, y Mauricio Vila, de Yucatán. Los cuatro son algunas de las figuras que han sugerido que buscarán la candidatura presidencial. Otro más que quiere ser candidato, Santiago Creel, actual presidente de la Cámara de Diputados, es otro de los políticos a quien se le han intervenido sus comunicaciones.

Están los líderes de los partidos de la moribunda alianza Va por México, Marko Cortés, del PAN; Alejandro Moreno, del PRI, y Jesús Zambrano, del PRD. Igualmente,

los coordinadores de las bancadas del PRI y el PRD en el Senado, Miguel Ángel Osorio Chong y Miguel Ángel Mancera, así como el coordinador de la bancada del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira.

En la lista de políticos espionados a la que se tuvo acceso, no se explican las razones del porqué se hizo esta selección, aunque un buen número de nombres aparece también en la relación de 43 posibles aspirantes a la candidatura presidencial de la oposición, compilada por el vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas, y que fue dada a conocer en una mañana por el presidente López Obrador.

Por ejemplo, dos priistas a quienes se les está dando este seguimiento especial son la senadora Claudia Ruiz Massieu y el exsecretario de Turismo, Enrique de la Madrid, quienes ya hicieron pública su pretensión por alcanzar la candidatura. Una más es la diputada Margarita Zavala, quien no ha expresado aún sus ideas y pretensiones para la sucesión presidencial de 2024.

Todos estos nombres parecen objetivos naturales a ese tipo de seguimiento—el espionaje es lo que no es natural—, pero en la lista aparecen otros que llaman la atención y las preguntas del porqué el seguimiento. En este grupo están las senadoras panistas Xóchitl Gálvez y Kenia López Rabadán, vicecoordinadora de la bancada, que ha declarado su intención por contender por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, y el diputado panista de Guanajuato Juan Carlos Romero Hicks.

Es notorio que en la lista no aparecen nombres como el del senador Dante Delgado, líder de la

bancada de Movimiento Ciudadano en la Cámara alta, y coordinador general del partido, o sus gobernadores, Samuel García, de Nuevo León, o Enrique Alfaro, de Jalisco. Tampoco se encuentra al alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio, a quien hay diversos sectores que quieren impulsarlo a la candidatura presidencial, algo de lo cual él mismo no está convencido. Tampoco está el coordinador del PAN en el Senado, Julen Rementería, ni el de la Cámara de Diputados, Jorge Romero. Del Partido Verde, histórico mercenario de la política, no hay nadie que les represente inquietud.

En cambio, existe un seguimiento especial de otras figuras políticas, cuya importancia podría entenderse en función de sus relaciones personales, políticas o temores, aunque también, sobre la base de los odios del Presidente, como el caso de Jesús Ortega, que fue líder del partido y es una de las personas que mejor conoce a López Obrador.

Pero nombres importantes, por la relevancia de sus redes de vínculos, son José Murat, el presidente de la Fundación Colosio del PRI y padre del gobernador de Oaxaca; el exgobernador del Estado de México Arturo Montiel, que mantiene un fuerte grupo político en la entidad, y la senadora Sylvana Beltrones, hija de uno de los políticos priistas más sofisticados, Manlio Fabio Beltrones. Los tres priistas son personas de interés estratégico para su seguimiento, como lo es, y a nadie debe sorprender, un político infaltable en la lista de los 24, el expresidente Calderón, que resume los odios, los miedos y las paranoias de López Obrador.

Morenadas

Julio Patán y Alejandro Rosas acaban de publicar un nuevo libro titulado *Morenadas*. En el tono de *México bizarro* –dos volúmenes de éxito–, los autores retratan, de manera puntillosa e inteligente, algunos de los dislates, excesos y estupideces de lo que es el lopezobradorismo en el gobierno. Por supuesto, el trabajo tuvo que ser monumental. No estaban los autores ante una tarea menor. La desmesura, la vocación por la ocurrencia y la ineptitud que campea en este sexenio generan una gran cantidad de anécdotas que, seleccionar cuál es más grotesca, más tonta, más contraproducente o chusca, debe ser un reto a la paciencia.

Aun así, este par de clasemedios aspiracionistas, conservadores de toda la vida, no se arredraron y, con tal de obtener unos pesos más para la alcancía de su desmedida ambición, se dieron a la tarea de hacer un volumen con lo que consideraron lo más valioso de las mentes de la 4T. Sin embargo, hay que decir que el trabajo de Patán y Rosas es, en todo momento, arriesgado, pues rápidamente los funcionarios y militantes de Morena se superan a sí mismos. De esa manera, todas sus estupideces son rebasadas por otras nuevas, por lo que, cuando creíamos que era la gran babosada, el gran dislate, es superado esa misma semana por algún compañero de grupo. La obsolescencia de las ocurrencias del lopezobradorismo es casi inmediata.

Tan sólo la semana que concluyó ayer hubo grandes joyas de las *morenadas*. A la declaración del porro Adán Augusto de que cuando oye “baño de sangre” piensa en estados gobernados por la oposición, le siguió el ajusticiamiento, en Guadalajara –gobernada por la oposición– de un funcionario de Morena, en un restaurante. El asesinato era un consejero del partido a nivel nacional. Uno de los militantes marginados por la actual directiva de ese partido, el doctor John Ackerman, mencionó que le habían dicho que era un “narco de Puerto Vallarta que acarrea gente”. Gran ambiente en Morena, mientras se bañan con sangre.

También hace un par de días, una de las figuras de Morena más grotescas de la política nacional, la gobernadora Layda Sansores, amenazó con hacer públicos el próximo martes asuntos relativos al senador Ricardo Monreal –líder de Morena en el Senado–. Dada la fama pública de la señora, uno supone que se trata de graba-

AUTONOMÍA RELATIVA

Juan Ignacio Zavala

✉ @pineusted:
zavalaj@yahoo.com

📧 @uanizavala



(Monreal) denunció guerra sucia en su contra y anunció el comienzo de una ruptura sin retorno

ciones telefónicas. El senador denunció *guerra sucia* en su contra y anunció el comienzo de una ruptura sin retorno en el partido. La gobernadora anunció que no comentaría nada sobre Monreal.

José Ramiro, uno de los hermanos del presidente López Obrador, dejó caer su rabia contra su paisano Adán Augusto, de quien había dicho que, “si no pudo con el estado”, menos iba a poder con el país. Declaraciones que suenan a rencilla vieja, pero que aderezaron el fin de semana mofándose del eslogan del porro de Bucareli, al decir que “hay de López a López”, y que “hay muy pocos que están a gusto”. Al respecto, el presidente de Morena en Tabasco, Raúl Ojeda, dijo que Adán Augusto era “el hermano por elección” del Presidente (*Reforma* 23/10/22), dejando ver divisiones familiares que pueden derivar en asuntos partidistas.

Las *morenadas* son cosas de todos los días y se superan unas a otras, y más aún en esta nueva versión canibal que estamos presenciando y que seguirá los próximos dos años.

Nada de esto es obstáculo para que vaya usted y adquiera el libro de Julio Patán y Alejandro Rosas, pues pasará un buen rato con el humor que despliegan, pero también se dará cuenta de que, en el fondo, se trata de un libro trágico.

Qué les cuento, que el lunes pasado, a propósito del aniversario 69 del voto de las mujeres en México, la magistrada Mónica Soto, del TEPJF, organizó un súper evento, y yo moderé el tercer y último panel del día, *El principio de paridad de género en las gubernaturas y su tutela por el TEPJF*, junto con el presidente del tribunal, Reyes Rodríguez. ¡Quihúboles!

A mí me tocó hacerles las preguntas a las exgobernadoras de Yucatán **Ivonne Ortega** y de Zacatecas **Amalia García**, así como a la consejera de la Judicatura Federal Verónica de Gyvés. Mientras que el ministro Reyes, a la ministra de la SCJN **Yazmín Esquivel** y a **Claudia Sheinbaum**.

LOS DERECHOS DE LAS MUJERES
NO SE NEGOCIAN: IVONNE ORTEGA

La exgobernadora Ivonne Ortega, hoy diputada federal por MC, recordó que, para llegar al gobierno de Yucatán (2007-2012), padeció de discriminación por ser mujer y pueblerina. ¡Así como lo están leyendo!

Sin embargo, subrayó que no sólo es saber ganar una elección, sino contar con buenos resultados y ser congruentes.

“Uno de los grandes problemas en mi estado era la obesidad infantil, y yo tenía también sobrepeso. Entonces, cómo iba a salir en campaña a decir ‘voy a luchar en contra de la obesidad infantil’ estando yo con ese problema, y me puse a dieta para poder tener calidad moral para hablar del tema”.

Obvio, no dejó pasar el momento de presumir que, cuando el país estaba en llamas por la guerra de Calderón, ella le pidió al presidente coordinar todos los esfuerzos estatales y federales de seguridad.

“Diario nos reuníamos y, ojo, no necesitamos un mando militar; yo, como civil, encabezaba todos los esfuerzos y, como nunca, politizamos la seguridad. Yucatán lleva con este mismo exitoso método 16 años, pues a Vila aún le faltan dos”.

Señaló que “las mujeres tenemos los pantalones bien puestos, aunque a veces nos pongamos faldas”.

Bien segura de sí misma dijo que los derechos de las mujeres no se negocian ni retroceden, sobre todo si está en riesgo nuestra democracia y la paridad por la reforma política de Morena y sus aliados.

“Cada vez que tenemos un avance también puede haber un retroceso, pues hay que estar siempre atentos y hay pequeños detalles que tenemos que estar atentos, que pareciera que no son importantes”.

Sobre la paridad fue aún más dura: “Las mujeres de oposición estamos en deuda, pues en la cámara no supimos convencer a las del poder de no invisibilizarnos en el presupuesto”.

Cómo les quedó el ojo; más bien, digo yo, las mujeres de Morena, PT y Verde son una vergüenza, pues alcanzaron el escaño, pero no tienen el poder de decisión.

Y ya encarrerada comentó: “Una de las cosas que recomiendo a las personas que quieren participar en política y quieren representar algo es que se predica con el ejemplo”.



SOBREMESA

Lourdes Mendoza

Opine usted:
lumencosa@icloud.com
@lumencoz

Paridad en escaños,
no en decisiones



LA PARIDAD ES UNA CONQUISTA,
PERO NO ES EL TECHO: AMALIA GARCÍA

En tanto, Amalia García, también hoy diputada por MC, nos contó que igualmente fue discriminada y le dijeron, Zacatecas es un estado agrario, ¿cómo crees que una mujer ganará la elección? Que ya ganando hizo no sólo un presupuesto paritario, sino talleres con perspectiva de género y casi le paralizan los hombres el estado, pues decían, ¿y yo para qué lo he de tomar? Incluso el procurador le preguntó, yo no, ¿verdad?

Destacó que la paridad de género en los tres órdenes de gobierno debe ser vista como una conquista constitucional, pero no debe verse como el techo, sino como el piso para continuar haciendo transformaciones.

“Lo que requerimos es una visión que cambie el mundo”.

Señaló que legislando y garantizando la igualdad se aspira a tener derechos con una visión totalmente diferente, “y por eso una de las grandes batallas en esta visión han sido las estancias infantiles, queremos escuelas de tiempo completo por las niñas y los niños, pero no sólo por ellos, porque las mujeres merecemos ese tiempo libre para nosotras y la autonomía económica”.

Aprovechó el espacio para aplaudir la labor del INE y al TEPJF.

Remarcó que ningún avance es permanente y la sociedad civil juega un papel fundamental.

“Si no se defienden esos derechos pueden ser reversibles. Vivimos en una sociedad donde, si una parte ha vivido con privilegios, va a querer retomarlos... En el caso específico de las mujeres, es quienes los han tenido a lo largo de la historia”.

LA NECESIDAD DE UNA VISIÓN FEMENINA

La consejera Verónica de Gyvés reconoció que desde el CJF han trabajado mucho en paridad de género, por la diferencia que existe para ocupar puestos de magistrados o jueces, donde el mayor número son hombres.

“Las mujeres tenemos un número muy pequeño y para ello se han hecho concursos de mujeres, nada más para juezas y magistradas, para poder ir nivelando esta situación y poder tener una visión femenina al momento de resolver conflictos dentro de los órganos jurisdiccionales”.

Pese a ello, reconoció que, a la fecha, muchas mujeres no se inscriben a estos concursos, debido a que implican que se les cambie de lugar de residencia, lo cual rompía con el rol que desarrollaban y preferían quedarse cerca de su familia.

También dijo claro y fuerte que, si bien muchos jueces no hacen su trabajo, el verdadero problema son los MP y las fiscalías que no integran bien los expedientes. Y qué razón tiene, ¿o no?

¿SABÍAN QUE...?

En 1953 se nos permitió votar por primera vez en México a las mujeres. Sin embargo, tuvieron que pasar 11 años para que una mujer, María Lavalle Urbina, llegara al Senado, y 26 años para que fuera electa la primera gobernadora, Griselda Álvarez, en 1979.

OIGAN, Y NO ES POR INTRIGAR, PERO...

Aunque el ministro presidente le centró el balón para que Sheinbaum lo rematara, al preguntarle sus logros como jefa de Gobierno ésta se puso a hablar de que es “feminista”, y un par de días después, en Twitter, se le fue con todo a Lilly Téllez (toda mi solidaridad contigo); escribió: “Tú muy bien, amiga (Rosa Icela), así se habla... pintas y describes exactamente al conservadurismo y su doble moral al pedir que se proteja a una familia, pero se despreteja a las demás”. Muy mal.

POR NO DEJAR

Si bien existe paridad en ambas cámaras del Congreso de la Unión, las mujeres no ocupan espacios en los principales órganos de decisiones políticas, de acuerdo con el estudio *¿Cuánto ha avanzado la representación política de las mujeres en México? Análisis histórico 1953-2022*, dado a conocer por **Consultoras en Género y Gobierno (CGG)**, una empresa de Public and Corporate Solutions, en el marco del 69º aniversario del derecho de las mujeres a votar y ser votadas en México. Un ejemplo es la Jucopo en Diputados, donde no hay una sola representante mujer.

“La lucha no es entre nosotras; la competencia, sí”: magistrada Mónica Soto.

Política y daños colaterales



POLIEDRO

**Gerardo René
Herrera Huízar**

Catedrático, analista político, consultor en inteligencia estratégica, seguridad nacional y administración pública

Opine usted:
grhhuizar@gmail.com

@Hhuizar58

El discurso sube de tono. La contienda por el poder, su recuperación o mantenimiento, está abiertamente en marcha y en ella se ponen en juego todas las herramientas de que disponen los adversarios, aun en una ecuación asimétrica.

Expedientes, exhibiciones, trueques, filtraciones, investigaciones fiscales y financieras, alianzas o descalificaciones, son recursos que con mayor claridad se ponen en juego en el campo de la batalla política para descarrilar al oponente o hacerlo cambiar de bando.

Las cosas se complican a cada paso, los desencuentros

internos se hacen patentes y exponen las vulnerabilidades en ambas partes, recurriendo a argumentos y justificaciones que, las más de las veces, solo alimentan la confusión y la incertidumbre.

Un factor relevante en la vorágine política mexicana es la incómoda posición en que el debate ha colocado a la institución más respetada y reconocida socialmente en nuestro país, cuya formación, tradición y disciplina nacionalista le mantuvo en una condición tangente a la discusión partidista de manera institucional.

Las Fuerzas Armadas son instituciones organizadas y adies-

tradas para fines específicos, sujetas a una estricta disciplina bajo el poder civil de la República y es por ello que las decisiones sobre su empleo, desde la más alta tribuna, provocan recelo y sospecha sobre la intencionalidad futura, en un ambiente nebuloso como el que se vive y que anuncia una encarnizada lucha en el último tramo de la administración.

Si ya la discusión política sobre la Guardia Nacional había empujado al centro del ring a las instituciones castrenses, la vulneración de la seguridad de la información contenida en los servidores de la Sedena incorporó un ingrediente detonante de las exigencias de la oposición sobre la comparecencia de su titular ante las Cámaras y la evidente molestia del Ejecutivo.

Bien entendida, la postura institucional, no ha hecho, como antaño, otra cosa que no sea cumplir las órdenes del comandante supremo, como lo marca la Constitución y las leyes respectivas. No han sido los militares quienes por voluntad propia han asumido la diversidad de tareas que hoy realizan, sino por el mandato al que no pueden rehusarse.

Los argumentos empleados en defensa de las labores que les han sido asignadas durante la actual administración recurren a la institucionalidad, la confianza y el blindaje que les protege de la corrupción tan señalada por el movimiento transformador, pero son estos mismos argumentos, paradójicamente, los que alientan el descontento y la sospecha en la oposición.

Por si no fuera suficiente el señalamiento, las recientes declaraciones del secretario de Gobernación sobre la posibilidad de que los militares puedan participar en política e incluso llegar a ocupar la Presidencia de la República, le han puesto pimienta a la discusión, no porque ello no sea posible pues, en efecto, los soldados y marinos conservan, de acuerdo con las normas vigentes, a salvo sus derechos ciudadanos y políticos, sino por el momento y las circunstancias en que se ha vertido el comentario.

La lucha política se vale de todo, cierto, pero debe meditar la magnitud del daño colateral que puede producirse y las consecuencias de sus actos. Cuidado.



 **Juegos de poder**
Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

La democracia otra vez depende del PRI

• Que no nos vengán con que la reforma es para democratizar al INE.

La democratización en México se logró gracias al PRI. El otro partido autoritario aceptó abrir el sistema político y permitir elecciones limpias. Sin su apoyo, hubiera sido difícil alcanzarlo. Los gobernantes priistas en los sexenios de **Salinas** y **Zedillo** tuvieron la altura de miras para entender que México ya no podía seguir bajo el dominio exclusivo del partido surgido de las cenizas de la Revolución.

En los gobiernos salinista y zedillista se dieron reformas que liberalizaron el régimen político. El punto culminante de la responsabilidad priista con la democratización fue durante la noche de los dos de julio de 2000 cuando, primero, salió el presidente **Zedillo** a aceptar los resultados que antes había anunciado el Instituto Federal Electoral que le daban la victoria al candidato panista a la Presidencia, **Vicente Fox**. Acto seguido, apareció el candidato priista, **Francisco Labastida**, a reconocer su derrota.

Se dice fácil, pero el PRI –que primero dio su visto bueno para ciudadanizar al IFE, permitir la credencial de votar con fotografía y la insaculación de los funcionarios de las casillas, tres condiciones necesarias para tener una elección limpia– terminaba por levantarle el brazo al candidato opositor.

Mucho criticamos al PRI, pero yo siempre reconoceré que fue factor fundamental para democratizar al país. Si hoy tenemos una democracia es gracias a este partido.

Bueno, pues la supervivencia de dicha democracia depende, de nuevo, del PRI.

Un tricolor disminuido, en el peor momento de su historia, tiene los votos suficientes en el Congreso para aprobar o bloquear una reforma constitucional que cambiaría las reglas electorales en México.

López Obrador y los partidos que lo apoyan (Morena, PT y Verde) pretenden sacar adelante una reforma constitucional que debilitaría la autonomía del Instituto Nacional Electoral (INE) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Quieren inclinar la cancha a su favor. La vieja historia mexicana de atrapar al árbitro electoral para asegurar victorias contundentes.

El PRI puede apoyar este esfuerzo o rechazarlo. Si se alía a Morena, se corre el riesgo que INE y TEPJF acaben siendo controlados por el gobierno de **López Obrador**.

El Presidente está proponiendo que todos los consejeros y magistrados se elijan por medio del voto popular. Pero no todos los ciudadanos podrían ser aspirantes. Cada uno de los tres poderes (Ejecutivo, Legislativo y Judicial) presentaría una

lista de 20 candidatos para consejeros y 20 magistrados. Luego, los 60 aspirantes para el INE y los 60 para el TEPJN se votarían en una elección nacional.

Los 40 (20 y 20) que propondría el Presidente potencialmente serían todos personajes cercanos a Morena. En cuanto al Legislativo, si las dos listas de consejeros y magistrados se votaran por mayoría absoluta, Morena y aliados meterían a personas identificadas con ellos.

Quedaría el tercio de las listas de candidatos del Judicial. Quizá ahí encontraríamos una mayor presencia de gente más independiente, por ser este Poder el menos controlado por los partidos.

Así, en el mejor de los casos, dos terceras partes de las personas que estarían en la boleta a consideración del electorado serían candidatos cercanos a Morena y sus aliados. Habría un peligroso sesgo en las listas.

Luego estos personajes serían votados por la población.

No hay que ser un genio para prever que las mejores campañas serían las de individuos apoyados tácita o explícitamente por los partidos que son los que saben hacer campañas. Previsiblemente, Morena sería el que tendría más consejeros y magistrados, porque hoy es el partido con más recursos para campañas y movilización electoral.

Que no nos vengán a vender espejitos de que la reforma de Morena es para democratizar al INE y el TEPJF. Por el contrario, su objetivo es atraparlo.

En manos del PRI está decidir si aceptan la captura del INE y TEPJF por parte del gobierno. Me temo que el asunto lo decidirá nada menos que el líder de este partido, **Alito Morena**, quien ya demostró ser un chaquetero. Su credibilidad actual es nula. En la reforma constitucional de las Fuerzas Armadas demostró que él va a hacer lo que le convenga a él, no al país. Y que controla el suficiente número de diputados y senadores para darle la mayoría calificada al Presidente.

Hoy tenemos democracia gracias a la altura de miras de gobernantes priistas del pasado. Mañana dicha democracia podría acabarse por culpa de la vileza de otros priistas enanos a los que el gobierno de **López Obrador** tiene agarrados de sus partes blandas por tontos y corruptos.

Criticamos al PRI, pero siempre reconoceré que fue factor fundamental para democratizar al país.



Twitter: @leozuckermann

FRENTE POLÍTICOS

1. De mal en peor. Después del apabullante triunfo de Morena en 2018, la oposición quedó tan fracturada que por meses caminaron juntos en una alianza que prometía, cuando menos, la continuidad del PRI, del PAN y del PRD. Hasta hace unos años era imposible imaginar siquiera a estos partidos en una unión tan estrecha como la que fueron obligados a pactar. Las circunstancias lo ameritaban. En septiembre esa concordia se diluyó después de que **Alejandro Moreno**, el líder del PRI, hiciera eco de la reforma sobre Fuerzas Armadas, lo que los llevó a una ruptura. Lejos de solución se ve distanciamiento. Peligroso para todos, porque sin este vínculo que extrañamente los estrecha difícilmente podrán sobrevivir. De ganar ni se diga. Unirse o morir.

2. Al barranco. Por primera vez desde que suspendieron la alianza Va por México, el presidente nacional del PAN, **Marko Cortés**, ubicó al PRI como la puerta al retroceso democrático del país, porque lo definió como "el partido endeble de la oposición", al que Morena "amenaza y dobla" para destruir a las instituciones democráticas del país. Y para confirmar el distanciamiento, **Marko Cortés** resaltó que "el partido endeble de la oposición nuevamente estará a prueba, pero hagan lo que ellos hagan, México seguirá contando con la congruencia y firmeza de Acción Nacional, nosotros sin titubeos actuaremos en defensa de la democracia, porque es nuestra convicción". Por cierto, señor ¿cómo va con el padrón de militantes?

3. Buenos propósitos. De gira por Puebla, el jefe de la bancada de Morena, **Ignacio Mier**, dijo que, a diferencia del pasado, en que los partidos políticos se repartían los integrantes del INE, ahora la mayoría legislativa en la Cámara de Diputados puede poner a los cuatro consejeros electorales que habrán de renovarse en abril próximo. "Son 11 (consejeros) porque se los reparten los partidos políticos", señaló al sostener que la composición del INE, según su relato, fue incrementándose porque el PRD y Movimiento Ciudadano reclamaron sus propios representantes. Al escuchar palabras, razones y argumentos de **Mier**, todo indica que el discurso surtió efecto. Terminaron convencidos de que necesita renovación total. La democracia y sus achaques.

4. Con calma y nos amanecemos. El secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, solicitó a la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados aplazar su comparecencia, programada para el próximo martes, a noviembre, por motivos de su agenda de trabajo. Fue **Jorge Álvarez Máynez**, coordinador de los diputados federales de Movimiento Ciudadano, quien dio a conocer la notificación y el primero en reprochar la solicitud. Señaló que el funcionario prefiere andar en "campaña" antes que rendir cuentas a la Cámara baja. Véanlo por el lado amable, tendrán más tiempo para analizar lo que dirán en la sesión. Y, por cierto, ¿quieren su comparecencia para ignorarlo como lo han hecho ya con otros funcionarios?

5. Dudas existenciales. **Arturo Nahle**, presidente del Tribunal Superior de Justicia de Zacatecas, aseguró que es "impensable" que **Jesús Murillo Karam** regrese al Reclusorio Norte. El exprocurador general de la República se encuentra en terapia intensiva después de una cirugía a la que fue sometido en el Hospital de Cardiología. Así lo reportó **Arturo Nahle García** a través de sus redes sociales, por lo que pidió la intervención del ministro **Arturo Zaldívar** para resolver el cambio de medida cautelar. **Murillo Karam** fue trasladado el 19 de octubre del penal al Hospital General de Xoco, donde fue internado por presentar elevados niveles de presión. Con todo respeto para la salud de cada uno de los mexicanos, pero, ¿qué sospechoso que apenas pisa prisión se agrava su salud? Varios casos sí hay.



Aceleran “relanzamiento” del PAN...

• En el PAN deciden los cambios que consoliden al partido como la principal fuerza actual de oposición.

Un día sí y otro igual, nos sorprende la “mugre” de la GN.

Inmerso en lo que su dirigencia de turno prefiere presentar como un proceso de “relanzamiento” más que de refundación, Acción Nacional concluye ahora la elaboración y aval de los órganos de dirección de las propuestas de reforma de estatutos y programas de acción que serán presentados para su aprobación definitiva a los más de 4 mil participantes en la Asamblea Nacional a celebrarse el 12 de noviembre próximo.

En las últimas semanas, en efecto, tanto el Comité Ejecutivo del *blanquiazul*, que lidera **Marko Cortés**, como el Consejo Nacional, la Comisión Política y otras instancias, se han empeñado en definir los cambios que, estiman, deben adoptar con miras a consolidar el avance del partido como la principal fuerza actual de oposición y, claro, a posicionarlo como una alternativa real de cara a los estratégicos comicios del 2024.

Hablamos, en concreto, de una reforma estatutaria que deberá facilitar al máximo el actualmente complejo proceso de afiliación al partido “via el uso de alternativas digitales” ahora a la mano, la concreción de cambios ordenados por el Instituto Nacional Electoral (INE) en materia de equidad de género e inclusión, la optimización de su actual Código de Ética partidista y, al propio tiempo, a impulsar “cambios menores” que permitan concretar el citado relanzamiento del PAN como un partido “más democrático, más incluyente y más abierto”. Lo que de esto último se entienda, pues...

En paralelo, el comando del otrora “partido de las derechas” trabaja en la revisión y/o redacción de un nuevo Programa Político que, amén el rescate de las “buenas prácticas” de gobierno panistas incluiría, entre otras muchas novedades, la obligatoriedad –ahora existente, pero no a ese nivel– de mantener e informar periódicamente al partido de las actividades de vinculación social realizadas por quienes alcancen una posición específica de gobierno o de representación a nivel de Congreso federal o estatal.

Al margen de consideraciones de otra índole, a la luz de lo anterior, parecería que la dirección de Acción Nacional, inmersa en la puja por la preservación y o sepultura definitiva de la alianza Va por México con el PRD y el PRI (ajeno a *A(m)lito*), ha decidido imprimir mayor velocidad a los trabajos orientados a prepararse para enfrentar, insistamos, la trascendente elección presidencial a la vista y ello, a decir verdad, es digno de reconocimiento. Veremos...



ASTERISCOS

* Ahora sí que, al más puro estilo (personal), **Andrés Manuel López Obrador** continúa inaugurando obras sin concluir, como lo hizo ayer con la ampliación a cuatro carriles de la carretera La Pera-Cuautla y antes, con el Aeropuerto “Internacional” Felipe Ángeles y la refinería (submarina) de Dos Bocas, entre otras. ¿A qué la prisa?...

* De llamar la atención sin duda, el innegable poder de convocatoria de Movimiento Ciudadano, de **Dante Delgado**, que hoy y mañana sentará en la misma mesa, para referirse a “El Futuro de la Socialdemocracia” a **Amalia García**, **José Woldenberg**, **Cuauhtémoc Cárdenas**, **Rolando Cordera** y el rebelde (aún ayer) *morenista **Porfirio Muñoz Ledo**. Bien...

Veámonos el miércoles con otro asunto *De naturaleza política*.

En paralelo, el comando del PAN trabaja en la revisión y/o redacción de un nuevo Programa Político.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Son rumores...

Pues resulta que los minutos previos, durante y posteriores al nombramiento de Alejandra Del Moral Vela como coordinadora General del PRI a la Defensa del Estado de México -que por cierto dimos a conocer antes que "naiden"- se han convertido pronto en una especie como de leyenda. Me explico y abundo, me confirman Ana Lilia Herrera, sí apagó el teléfono y salió del lugar sumamente contrariada. El "desangelado" evento en la sede priista se atrasó casi dos horas, porque estaban esperando la llegada de la diputada federal...A los integrantes del CDE los tuvieron en el salón Presidentes y sólo les avisaron que habría un anuncio importante, pero no de qué se trataba y además les obligaron a dejar los celulares. Pasado el tiempo les dijeron, bajarán al recinto para el anuncio, pero pues nadie sabía a qué iban. Se imaginaban, claro, pero nadie aseguró nada. Por eso las caras de "qué pex" de casi todos, pues sí, muy pocos entendían qué estaba pasando y la desconfianza se tradujo en maltrato, y el maltrato en "sentimiento" y el sentimiento en "te la guardo". Ya la seguimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, este lunes a

Me explico y abundo, me confirman Ana Lilia Herrera, sí apagó el teléfono y salió del lugar sumamente contrariada

las cinco de la tarde estará el secretario de Gobernación, Adán Augusto López para, se supone, hablar con toooooodos los diputados del tema de la Guardia Nacional y quizás entrarle al tema del 2023 y por qué no, hasta del 24...Por cierto que emplumados en el hilo me comentan, hasta el cierre de este espacio, también se esperaba la presencia del gobernador Alfredo del Mazo Maza en la sede de la 61 Legislatura mexiquense. Se espera el diálogo sea abierto y franco, aunque, bueno, pues también existe la posibilidad de que alguien traten de aprovechar el momento para jalar los reflectores y que el joven Adán lleve el mensaje de -fulano y fulana- se hicieran notar con un "panchito". Bueno ya veremos...Plumíferos en el tejado pasan el dato de que el diputado priista, Alfredo Quiroz, llegará a la Cámara con una muy buena noticia para San Mateo Atenco, pues presentará una iniciativa en el pleno de la LXI Legisla-

tura para que se declare el 25 de octubre de cada año como "Día del Zapatero"...Lo prometo por mi ala derecha que es una magnífica idea y propuesta de reconocer el trabajo de las manos mexiquenses, en especial a las y los zapateros...Para apoyar esta iniciativa el priista Alfredo Quiroz, también realizará una exposición en el vestíbulo del Poder Legislativo, ahí podrán todas, todos y todes, apreciar la variedad de productos que los zapateros mexiquenses elaboran, la calidad, el cariño y la tradición de años y años, de herencia generacional que los ha llevado a ser uno de los sectores más admirados del Estado de México...Digo ojalá y los opositores a la bancada en donde milita Alfredo Quiroz, no quieran, como en muchas otras cosas "chacalearse" la propuesta y tratar de capitalizarla, porque, pues bueno "votos, ¿no?"... Aunque el INEGI, diga lo contrario. Por hoy, cierro pico. Shalom.

EN LOS
PASILLOS

DAN MÁS TIEMPO

Dicen que el Instituto Nacional Electoral (INE) ampliará el **plazo** de registro de solicitudes de **observadores** electorales para los comicios del Estado de México del 2023. La fecha **límite** ahora será el 7 de mayo del próximo año. Lo anterior tiene como objetivo **fomentar** la participación **ciudadana**, pues lamentablemente esta figura es una de las más difíciles de **convocar**.

¿QUÉ HACER?

Aseguran que la presidenta del Consejo Coordinador Empresarial mexiquense, anuncia que **empresarios** y autoridades desplegarán, algo así como, "la madre de todos los **operativos**" para garantizar la seguridad de clientes en **El Buen Fin**, o sea, así o más obvios. Sería mejor que regrese a sus **expresiones "rudas"** en contra del gobierno, se notan más pues, bueno, eso dicen sus **compas**.

MUY CURIOSO

Cuentan que resulta, alguien con ganas de quedar "bien parado" con el diputado de Morena, **Nazarío Gutiérrez**, encontró una salida para que siga en su cargo de elección y además forme parte de la dirigencia estatal de Movimiento de Regeneración Nacional o sea darle la **vuelta**, una vez más, a lo moralmente responsable. Claro no es el único, la Comisión Nacional de Honestidad y **Justicia** lleva ya un **puñado** de recursos para que sus militantes puedan hacer ambas cosas.

NUNCA ENTENDÍO

Comentan que al aún presidente del **CDE** del PRI mexiquense, **Eric Sevilla**, lo venció su insensibilidad, lo **minúsculo** que ha sido en reuniones recientes con liderazgos priistas, donde ha dejado ver su **maltrato** e ignorancia, pues piensa que ordenando, amenazando y maltratando unirá a un partido que se dedicó a **dinamitar** con sus aspiraciones personales. Por cierto, al interior y fuera se preguntan, ¿cuánto dinero de los priistas se gastó en sus **aspiraciones** personales?, una nefasta **campana** personal que sí sirvió, ¡pero a la **oposición!**

CONTRASEÑA

ÓSCAR
CEDILLO

@Conejocedillo



Aduanas, clave para el Edomex

La Agencia Nacional de Aduanas México (ANAM) y su más de un billón de pesos de recaudación anual son ambicionados por varios grupos de poder dentro de la 4T, entre los que se encuentran los diferentes cuerpos de las Fuerzas Armadas y el equipo de campaña que buscará asegurar para Morena la victoria en los comicios del Estado de México.

Desde hace más de un año, los 50 puntos de transferencia para el comercio internacional son ya controlados operativamente por Sedenay Semar; al Ejército

le corresponden 34 aduanas fronterizas e interiores, más la del nuevo AIFA; a Marina, 16 aduanas costeras, más la del Aeropuerto Internacional de la CdMx.

La permanencia de mandos civiles en la ANAM ha retrasado un control militarizado total del sector, sobre todo en el manejo y canalización de los recursos económicos, destinados al fortalecimiento de los programas sociales, indispensables para este gobierno.

Con Horacio Duarte al frente de Aduanas se ordenó el destino del flujo financiero recaudado hacia los proyectos prioritarios de la Presidencia, de manera que todos los productos resultados de decomisos fueran enviados al sureste del país.

Luego, la tendencia propia del calendario electoral orilló a los funcionarios aduanales a enviar estos productos de amplio valor en el mercado hacia nuevos proyectos en el Edomex, donde en 2023 Morena enfrentará una batalla determinante también para luego retener el máximo cargo del país en 2024.

De ahí la idea de dejar como cabeza de Aduanas a Eliseo Edmundo Rosales López, actual titular de la Unidad de Administración y Finanzas del organismo —y ex funcionario del ayuntamiento de Texcoco en tiempos de Delfina Gómez—, para dar continuidad a una estrategia que hasta el momento, según números oficiales, ha tenido a 20 millones de beneficiarios.

La decisión de mantener en este espacio a mandos civiles mexiquenses está en manos del presidente Andrés Manuel López Obrador; nada fácil, si la otra opción es entregar oficialmente la dirección del organismo aduanero a un mando militar, que ya ha sido bien evaluado por su eficiencia en otras tareas de la actual administración.

De ahí la idea de dejar como cabeza a Eliseo Edmundo Rosales

Palabras clave

Al cierre del primer semestre de 2022, Aduanas recaudó casi 524 mil millones de pesos, lo que representa un incremento real de 9.88% en comparación con el mismo periodo de 2021. Está 'alta la vara' para el que venga. ■

POSTEANDO

BERNARDO
BARRANCO



Especialista en asuntos religiosos y electorales

Del Moral, la candidata rosa

El destape priista de su candidata a gobernadora ha venido a sacudir la clase política mexiquense. La ausencia de Ana Lilia Herrera sugiere una operación cicatriz. Una de las mayores virtudes del PRI es la unidad. Se pueden presentar disputas internas, pero cuando se toma la decisión todos se pliegan con disciplina. Cobra sentido las primeras palabras de Alejandra del

Moral, al decir: “Estoy convencida de que la fortaleza del Edomex es nuestra singular cultura política, nuestra unidad nuestro trabajo”

Del Moral es la más joven de las aspirantes, tiene 38 años de edad. Desde hace mucho, sabíamos que es la candidata del gobernador Alfredo del Mazo. La cancha política de la entidad se esclarece y ahora esperamos se zanjen los términos de la alianza electoral con PAN y PRD, con el anzuelo de los gobiernos de coalición, recién aprobada. Y segundo, si del Moral será la abanderada que enfrente a Morena. Por peso, estructura y jerarquía le corresponde.

Alejandra, es licenciada en derecho por la Universidad Iberoamericana y maestría en administración pública y política pública, por el Tec de Monterrey. Posee una carrera político administrativa larga e intensa. En sus cargos ha durado poco. Ha sido presidenta municipal, funcionaria de gobierno estatal y federal, diputada federal. Y en febrero de 2017 tomó protesta como presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI en el Estado de México. Se atribuye en 2021, recuperar 51

municipios y 13 distritos. No fue una remontada espectacular, pero frenó el imbatible paso que Morena ha obtenido en 21 entidades federativas. A finales del 2021 fue nombrada Secretaria de Desarrollo Económico por el Gobernador Alfredo Del Mazo, teniendo como programa insigne: el Salario Rosa. No es cosa menor, pues también es un proyecto proselitista. Sin duda, el programa social es uno de sus activos más importantes, ya que alcanza a casi 600 mil mujeres.

En ninguna de sus entrevistas ha esbozado un proyecto ni visión de estado. Puro voluntarismo. ¿Ante el desgaste de 93 años en el poder, qué de nuevo va aportar Alejandra del Moral? Cuando ha formado parte de diferentes gobiernos que han sumido a la entidad en abandono, desigualdad e inseguridad.

Ahora que la cuestión de la mujer está en la palestra ¿Qué ha hecho en su larga trayectoria para abatir los feminicidios? Termino, parafraseando a Confucio: Los buenos gobiernos se avergüenzan de la pobreza mientras los malos gobiernos deberían avergonzarse de la riqueza. ■

RASTROS Y ROSTROS

**ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN**

@anali400300



¡Es Alejandra!

Alejandra Del Moral Vela fue designada como Coordinadora por la Defensa del Estado de México, puesto que la coloca como la virtual candidata del PRI al Gobierno del Edomex. A la política priista nadie le ha regalado nada, proviene de la cultura del esfuerzo, de recorrer las calles a pie, de andar haciendo política de la mano de la gente.

Es licenciada en Derecho por la Universidad Iberoamericana, con

maestría en administración pública y política pública por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey. Fue Presidenta Municipal de Cuautitlán Izcalli de 2009 a 2011. Ha ocupado diversos cargos en varios gobiernos del Edomex, ha sido diputada local y Presidenta del PRI la entidad mexiquense.

Alejandra se caracteriza por escuchar a los ciudadanos y por ensuciarse los zapatos con ellos; además sabe hacer amarres y negociaciones de altura; e incluso apretar tuercas para conseguir los objetivos que se plantea e implementar buenas políticas públicas.

Es mujer, política, madre, esposa y conoce cuándo debe alzar la voz y tomar decisiones radicales, nos cuentan integrantes de su equipo de trabajo. “Es una mujer con las faldas y los pantalones bien puestos” rematan. Ahora está a punto de convertirse en la candidata de la Alianza PAN, PRI, PRD para dis-

putarle a la maestra Delfina Gómez la posibilidad de gobernar la entidad más importante del país; ésta última, por cierto, ha sumado a sus filas a viejos lobos de mar como Higinio Martínez y Horacio Duarte.

En su momento Alejandra Del Moral deberá hacer lo mismo y sumar a su equipo de trabajo a políticos y políticas profesionales, operadores eficaces y, sobre todo, conocedores de la realidad del Estado de México, para ser competitiva frente a los guindas; ahora lo urgente es iniciar

la operación cicatriz al interior del tricolor para arrancar rumbo al 2023 con verdadera unidad, pues necesitará de todos sus

cuadros y militancia; está en juego la gubernatura del Estado de México...y la supervivencia del PRI.

Ahora lo urgente es la operación cicatriz al interior del PRI

Rastros

En las próximas horas vendrá el último ajuste al gabinete del macista, hay que estar atentos. ■■■

SE COMENTA

Que hoy llegará al **Congreso mexiquense** el decreto sobre la permanencia del **ejército** en labores de **seguridad pública** hasta **2028**, con la visita del secretario de **Gobernación Adán Augusto López Hernández**, quien tiene previsto acudir a la **Legislatura** para promover su aprobación, y de paso, al parecer, hacer una que otra recriminación a la oposición. ¿La corcholata federal vendrá a aplacar a algunas locales?

Que con la próxima postulación de **Delfina Gómez Álvarez** como candidata por la **gubernatura del Estado de México** ya como mero trámite, el ex director de la **Agencia Nacional de Aduanas, Horacio Duarte Olivares**, comienza a delinear los argumentos de campaña. Como una pista, afirmó que “ganarán de nueva cuenta la justa electoral”, es decir, pregonarán que triunfaron en la del **2017** y por alguna extraña razón se quedaron como el chinito.

Podrían tener impacto, a juzgar por el ejemplo de su líder en la **presidencia**, quien durante años **machacó** con una idea similar entre la población hasta generar que, en su beneficio, la **narrativa** se tomara como un hecho.

Que una institución como la **Universidad Autónoma Chapingo (UACH)**, que tanto prestigio construyó, está dilapidándolo en grillas en medio de la disputa por llevar la administración. Un pleito que suena a metálico. Lleva más de dos meses con una **huelga** para **destituir al Rector José Solís**, y han nombrado a un interino que “ni picha ni cachea”.

Los que pagan el pato, claro, son las y los **alumnos**. ¿La autonomía obsta para que de plano nadie pueda poner orden?

Que para que los sujetos obligados no se hagan “que la virgen les habla” el **presidente del Instituto de Transparencia del Estado de México (Infoem), José Martínez Vilchis**, aclaró que el proceso electoral que arranca en enero no los exonera de sus deberes de **transparencia y rendición de cuentas**, ni pueden dejar de atender las peticiones que se generen durante ese lapso.

Y es que si de por sí les da urticaria eso de andar atendiendo a los “curiosos” de sus **temas internos**, la veda siempre es un gran pretexto para cerrar más su caparazón y evitarse una autobalconeada que a veces pone en predicamentos a más de uno. ■



Ricardo Joya

¿Negociación política efectiva en Edomex?

“Una negociación efectiva es aquella que deriva en acuerdos satisfactorios para las partes, en la medida en que responden a sus respectivos intereses y necesidades (optimizando las posibilidades ganar-ganar) y generan condiciones para construir relaciones colaborativas de largo plazo”.

A sí lo plantean Mara I. Hernández, Fabricio Brodziak y José del Tronco, en su libro “Negociación política en democracia: diez prácticas efectivas”, editado por el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) en 2017.

El trabajo se logró con el apoyo del Centro de Colaboración Cívica (CCC), la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso)-México, el Instituto Mora, la Fundación Este País, el Senado de la República, el Instituto Federal Electoral (IFE, ahora INE), entre otras instituciones. Es una publicación derivada de investigaciones académicas que en su momento promovió el doctor Igor Vivero Ávila, al frente del Centro de Formación y Documentación Electoral del IEEM.

Entre los elementos -teóricos y prácticos- que aporta la obra, destaca que lograr una negociación efectiva “requiere que las partes intercambien información sobre sus respectivos objetivos e intereses, sean flexibles y capaces de explorar opciones creativas que integren las necesidades de las partes, y utilicen algún criterio objetivo para distribuir el valor generado en la negociación de forma mínimamente justa o razonable”.

Adicionalmente, a lo largo de las poco más de 100 páginas, se exponen los “factores que restan efectividad y dificultan la construcción de acuerdos satisfactorios, estables y legítimos como producto de negociaciones políticas en México” y ofrecen ejemplos de fracasos.

Explican las “Diez barreras para una negociación política efectiva”: Miopía y

cortoplacismo; Percepciones subjetivas de la realidad y la justicia; Prejuicios; Comunicación limitada; Multiplicidad de grupos de interés; Fallas en la representación de grupos o personas; Barreras culturales o simbólicas; Competencia electoral; Cultura política autoritaria y Reglas del juego democrático mal diseñadas.

Por otra parte, explican detalladamente las tres dimensiones indispensables para una “negociación política efectiva”: Diálogo de calidad con la mejor información posible para un sólido y reflexivo intercambio de argumentos; Inclusión para que se expresen las distintas opiniones, necesidades y perspectivas de la ciudadanía, y Poder para “asegurar un lugar en la mesa de negociación” y evitar acuerdos arbitrarios, de manera que sean legítimos, estables y efectivos.

En el escenario político actual y ante una probable alianza electoral entre PRI, PAN, PRD y, quizá, Movimiento Ciudadano, surge la pregunta ¿Quiénes toman decisiones conocen y aplican esos elementos? Esa... es otra historia.

PERCEPCIÓN

“La visión de un líder puede surgir como una señal clara y salvadora cuando los temores de la noche caen sobre la tierra”: Dick Morris. Juegos de poder.

Profesor Investigador de la
Facultad de Ciencias Políticas
y Sociales de la UAEMex.
Presidente del Consejo Ciudadano del Sistema Mexiquense
de Medios Públicos.
Twitter: @RJoyaC



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ El PRI, asechado por el fantasma de la derrota.
- ♦ La imposición genera más dudas e incertidumbre.
- ♦ Decisión de un líder que en 5 años ha dado malos resultados. Alejado de los líderes regionales del PRI. Con estructura débil. Y con un partido pobre.
- ♦ Comentario del día: Asesores de Raymundo Martínez ya no se pelearon con INEGI. Prefieren usar los datos de forma parcial.

LA SEMANA pasada fue de imposición en el Partido Revolucionario Institucional. Que otros 3 aspirantes (con permiso del "primer priista") se hayan desgastado, tanto económica como políticamente, esperando que la decisión para elegir candidato tricolor fuera lo más justo posible, se tuvieron que aguantar porque a final de cuentas sólo contó el interés de una sola persona.

Muchos priistas han tomado el camino que se les marca en el partido desde sus orígenes, "tienen que ser institucionales". Otros y no son pocos, se sienten defraudados y frustrados, pero lo más importante, no están convencidos de seguir el camino que se les ordena.

La imposición generó más dudas e incertidumbre tanto en el PRI como en la Alianza.

Y es que si en el tricolor consideran que el PAN y el PRD en automático ya aceptaron que ALEJANDRA DEL MORAL va a encabezar la coalición por la sola decisión de una persona que poco ha hecho en el plano político durante cinco años, pueden estar en un error.

La diferencia entre ganar y perder, en un primer momento se encuentra en concretar la coalición. Para este momento, se supone que en el PAN tiene su candidato, en la figura de ENRIQUE VARGAS, el PRD el suyo con OMAR ORTEGA, ahora el PRI con ALEJANDRA DEL MORAL.

La mesa política entre los institutos políticos no se concreta y en el PRI con la decisión que acaban de tomar y con la actitud que ha mostrado el dirigente ERIC SEVILLA, hace suponer que no llegarán a negociar, por el contrario, buscarán imponer.

LO QUE CARGARÁ EL CANDIDATO DE LA COALICIÓN

Para empezar una administración que no ha dado resultados, al menos en los principales rubros, tanto en lo social, como en lo económico, peor en este último.

En lo social Nadie notó el combate a la pobreza, los datos del Coneval son negativos. Recibieron la administración con el 41.8% de los mexicanos en pobreza, a la mitad aumentó 7.1 puntos ya que llegó a 48.9%. En otras palabras a la mitad del camino casi un millón 200 mil personas tenían alguna condición de pobreza.

Sin duda, la actualización de Coneval este año dejará peores resultados porque se van a tomar en cuenta aspectos como las secuelas de la pandemia y peor la inflación.

El Salario Rosa ha perdido más del 20% por ciento de su valor, tomando en cuenta

únicamente el factor de la inflación desde el inicio de la administración, porque entregan lo mismo desde hace 5 años.

En lo que toca al empleo, aunque presumen que ya se recuperaron puestos de trabajo que se perdieron por la pandemia, nos mantenemos entre los tres estados con el mayor índice de desempleo, la mayor tasa de informalidad más del 55% y ni cerca se ha cumplido alguna de las promesas de campaña o de los compromisos anotados en el Plan de Desarrollo.

La actividad industrial está lejos de recuperar el nivel de pre pandemia y ni hablar del nivel al inicio del sexenio.

La imagen del mandatario, siempre en los últimos lugares, la calificación que obtiene de acuerdo a las principales empresas va de mala a pésima; varios meses se le ha visto incluso en el último lugar.

En lo político. ¿Cuántos líderes en el PRI pueden presumir que en 5 años han podido acercarse al primer priista para tener un acuerdo, una plática, ya ni pensar en hablar para solucionar temas de sus regiones? No los dejaban acercarse a los eventos que tenía.

De los que han sido candidatos en las elecciones intermedias, ¿Cuántos pueden presumir que el "primer priista" les habló y les dijo que tenían todo su respaldo, ya ni hablar de apoyos materiales?

Hace poco hablamos que la CNC y la CTM, dos de los sectores más importantes dentro de la estructura del PRI son como "organizaciones zombi". En el partido han vivido cinco años para el olvido, en una pobreza peor que "franciscana".

Y no se sabe de algún plan para que eso cambie. A pesar de todo fue imposición. Los ex gobernadores ya se tomaron la foto con la única aspirante, los que buscaban la posición, también excepto, como todos saben Ana Lilia Herrera que nadie sabe si dejará al tricolor.

Ahora más que nunca se hace presente el fantasma de la derrota en el PRI, aunque unos pocos integrantes del gabinete digan lo contrario.

COMENTARIO DEL DÍA: ASESORES DE RAYMUNDO MARTÍNEZ NO SE PELEAN CON INEGI

El INEGI dio a conocer la Encuesta de Seguridad Pública y en este espacio comentamos que la población de la capital tiene miedo, pero RAYMUNDO MARTÍNEZ tenía que decir lo contrario y mejor usó de forma parcial los datos.

Mencionamos que en el comparativo trimestral la percepción había mejorado apenas 4 décimas, pero la anual era negativa por 8 puntos. Además sólo el 15% de la población confía en la autoridad municipal.

Fero el edil encontró la forma de hacer un comunicado en positivo. Usaron sólo la tabla de la comparación trimestral.

A final de cuentas se destaca el hecho de que ya no salió a pelearse con el INEGI. Pero es lamentable que tantos habitantes de la capital tengamos miedo de vivir en nuestra ciudad.



HORIZONTE MEXIQUENSE

LUIS MIGUEL LOAIZA

♦ Ana Lilia Herrera usa viejas tácticas coqueteando con Morena

TRAS LA DESIGNACIÓN de la izcallense Alejandra del Moral como responsable de unificar a priistas y posible cabeza de una alianza con los partidos que originalmente siempre se opusieron al priismo pero que ahora ven al tricolor como única tablita para contender contra Morena, fue un gran golpe de poder del gobernador y del grupo Atlacomulco.

Obvio que esto trastoca intereses, pero el PRI tiene que pelear por no perder el poder que ha ostentado durante casi un siglo en territorio mexiquense, aunque para ello tenga que violar sus principios ideológicos y causar decepción en su verdadera militancia, que por cierto vino a la baja en las dos últimas décadas, el poder por el poder o como decimos los mexicanos: "el fin justifica los medios".

Realmente el PAN está urgido de realizar la unión con sus viejos enemigos y el PRD solo tiene una última oportunidad para no desaparecer por ello ambos partidos venderán su dignidad, estatutos, principios y hasta a su militancia en un desesperado esfuerzo por no desaparecer.

Para la nominación de Alejandra del Moral también sacudió a su partido y el día del anuncio no se apareció la principal contendiente de ella, o sea Ana Lilia Herrera Anzaldo, pero sí se le vio o por lo menos eso se cree, buscando a Delfina Gómez en conocido recito de Naucalpan, situación que ya han utilizado antes otros priistas para chantajear a la directiva y les funcionó, pero ahora ese consejo no parece que vaya a darle resultado a la protegida

de Arturo Montiel y de Eruviel Ávila.

Sin duda alguna el PRI deberá reforzar y cerrar fila en torno a su mejor opción y Del Moral tendrá que ser sí o sí, la que encabece la alianza, por lo pronto las pláticas entre los tres partidos se reanudarán bajo el auspicio del gobernador Alfredo del Mazo y no de la dirigencia nacional el tricolor.

El jueves pasado que se "destapó" a Del Moral fue el mismo día que el tlatoani de Texcoco, Higinio Martínez anunciaba su apoyo a Delfina Gómez y ambas puestas en escena rindieron fruto político, pero estos días se dará el estira y afloja entre muchos líderes que ya habían dado su apoyo a los contrincantes de Alejandra del Moral, la operación cicatriz tendrá que ser operada también desde el edificio de Toluca.

La coordinación legislativa federal, la gente de algunos exgobernadores, entre otros deberán decidir si buscan evitar que se hunda el barco priista o emigran, como muchos a las filas de Morena.

Si algo impidiera la alianza entre los tres principales partidos, el PAN se lanzará con Vargas del Villar y posiblemente se haga válida la alianza con el PRD y algún partidito satélite, pero cederían la ventaja a Morena, que en esos términos se movería alrededor de un 40 % de simpatías en el electorado del Estado de México, si la contienda fuese contra la alianza, Morena solo estaría con cinco o seis puntos porcentuales por encima de ellos... Y YA.

ideas & voces

editorial

TODAV A NI SIQUIERA EMPIEZA EL A O DE LAS ELECCIONES Y YA las batallas est n a todo lo que da.

Esperemos que al menos esas tremendas aglomeraciones de las que unos y otros presumen, sirvan como anticipaci n de campa as interesantes que lleven a una copiosa participaci n en las urnas y que se proyecte en ellas la diversidad que hemos construido en nuestra entidad.

Lo cierto es que necesitamos que la gente salga a votar, porque en medio de este desorden en que los partidos pol ticos han convertido los procesos electorales, s lo los ciudadanos podr n poner a cada quien en su lugar. Lo que est  claro es que esta vez no habr  carros completos, ni de un lado ni del otro.



Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

Unidad, ¿la logrará Alejandra?

Luego de tomada la decisión sobre quién será el candidato o candidata a la gubernatura por el Estado de México, la tarea más difícil que enfrentan los partidos políticos es lograr la unidad. Ese fue el problema recurrente del hegemónico PRI y no ha logrado evitarlo o combatirlo del todo. La historia ofrece episodios donde la división le afectó al entonces “partidazo”.

Quizá el caso más claro se dio cuando el PRI decidió postular a Carlos Hank González. Entonces el abogado sureño Enedino Macedo, molesto por ello, lanzó su campaña como independiente; al final ganó el de Santiago Tianguistenco.

Esta situación se volvió a vivir cuando el presidente José López Portillo determinó que el candidato fuera Alfredo Del Mazo González, contra los deseos del propio Hank y del mandatario en funciones, Jorge Jiménez Cantú. Del Mazo tuvo que armar una estructura alterna y prescindir del Comité Directivo Estatal.

Mario Ramón Beteta enfrentó el mismo problema, porque no tenía as-

istencia sobre los grupos tricolores y no era mexiquense. Al final dejó la gubernatura, pues perdió la elección presidencial con Salinas de Gortari. Emilio Chuayffet encontró resistencia, pero supo cómo vencerla. Logró que Mauricio Valdés Rodríguez se fuera de Embajador a Dinamarca y se acabó el problema.

Arturo Montiel Rojas y Enrique Peña Nieto alcanzaron la ansiada unidad, pese a que surgieron de un proceso interno para elegir al candidato.

Eruviel Ávila Villegas, con su auto imposición, logró dividir a los grupos locales y armar su propio grupo con casi puro ecatepense y luego su afán de imponer candidato, al margen de los deseos del presidente Enrique Peña Nieto, también dividió a los priistas, al grado de que fue acusado en su momento de favorecer más a Morena que al PRI.

Alejandra del Moral Vela ha sido designada coordinadora de la Defensa del Estado de México, un extraño nombramiento, como antesala de la candidatura por la gubernatura mexiquense. Su designación pareció no sorprender a la clase política.

Paulina Alejandra del Moral Vela inició su carrera política al ser electa como diputada local en 2009 por el Distrito 43 con cabecera en Cuautitlán Izcalli. Posteriormente fue electa presidenta municipal de Cuautitlán Izcalli. En 2012 fue electa diputada federal. En 2015 fue designada directora general del Bansefi. Al año siguiente el gobernador Eruviel Ávila la designó titular en la Secretaría del Trabajo y en 2017 tomó protesta como presidenta del CDE del PRI para encabezar al partido en la elección más

competida hasta ese momento.

A fines de 2017 asume la titularidad en la Secretaría de Desarrollo Económico.

En 2018 fue candidata al Senado junto con César Camacho y ese mismo año es electa de nuevo como presidenta del CDE, donde logra recuperar 51 municipios en 2021 y 13 distritos locales. En 2021 rindió protesta como diputada en el Congreso local. El 3 de febrero de este año renunció al PRI y asumió la Secretaría de Desarrollo Social.

En su primera intervención como virtual candidata, explicó que su proyecto debe llevar como título “Unidad” y justo esa característica es la que al parecer más le afecta al partido, al menos en este momento.

La ausencia de personajes como Ana Lilia Herrera Anzaldo, aspirante también a la candidatura y del coordinador de los diputados federales, Miguel Sámano Peralta, así como del viejo líder obrero Armando Neyra Chávez y de otros dirigentes, no sólo obreros, sino de grupos bien identificados, hacen suponer que Del Moral Vela, Eric Sevilla, Elías Rescala Jiménez y Luis Felipe Puente, deberán trabajar arduamente para conseguir que el proyecto de Alejandra no se quede sólo en nombre, porque el PRI estaría realmente en peligro, aunque otros partidos como Morena enfrenten justamente el mismo problema.

Por lo pronto, ya logró sentar a la mesa a los exgobernadores Arturo Montiel Rojas, Emilio Chuayffet Chemor, César Camacho Quiroz, Eruviel Ávila Villegas y Alfredo Baranda García. Es un buen paso para empezar la jornada de la unidad y seguro ellos serán determinantes.



Testigos narran el asesinato del consejero de Morena

La fiscalía de Jalisco encontró tres cuerpos sin vida tras la balacera ocurrida el viernes pasado en el Sonora Grill de la colonia Providencia, en Guadalajara, Jalisco.

El cadáver A fue descrito como el de un joven de 20 a 25 años, de 1.75 metros de estatura. Al cadáver B se le describió como una persona de aproximadamente 1.80 metros, tez blanca y complexión robusta. Le calcularon entre 45 y 50 años de edad. Presentaba cuatro heridas en el pecho, y una más en el lado izquierdo del cráneo.

El cadáver C, de 1.80 metros y aproximadamente 40 años, presentaba heridas en el brazo, el pecho y un codo.

El cadáver B era el del consejero político nacional de Morena

en Jalisco, Salvador Llamas Urbina. Se había tratado de un ataque directo y orquestado.

Llamas Urbina arrasó el 25 de agosto en la asamblea de Morena para elegir consejeros en el Distrito 10 de Zapopan.

Un mes más tarde, Llamas fue electo como consejero político nacional del partido gobernante: de inmediato se le mencionó como potencial candidato de Morena para la gubernatura de Jalisco.

Tras el asesinato, un hasta hace poco defensor acritico de Morena, John Ackermann, acusó a Llamas de ser "un narco de Vallarta" y criticó "la 'Cuarta Transformación' de @mario_delgado".

Llamas cruzó las puertas del restaurante a las 17:32 de aquel día. Llevaba una mochila en la espalda que no ha sido localizada.

Dos testigos presenciales, Alejandro "N" y Paola "N" relataron a los agentes de la fiscalía que a dos mesas de donde Llamas se encontraba, se sentó "un masculino de complexión robusta, tez blanca, canoso, el cual llega solo". Pasados cinco minutos, dijeron los testigos, arribaron "dos masculinos, uno de tez blanca, delgado, joven, de camisa blanca y pantalón de mezclilla azul". El segundo, un hombre de "tez morena, complexión robusta, de estatura baja, camisa roja, pantalón de mezclilla azul".

Ambos se sentaron "con el individuo canoso" que había llegado primero. Minutos más tarde, sigue la versión de los testigos, se reunió con ellos una mujer "delgada, de tez morena clara, quien viste chamarrá negra, pantalón de mezclilla semi roto, la cual se sienta con los tres masculinos" (los videos presentados por el fiscal muestran, en cambio, a una mujer que llegó de la mano de uno de los agresores).

Según el testimonio de los comensales, solo cinco minutos más tarde, pasadas las 18:00 horas, el hombre de camisa roja y la mujer de los jeans semi rotos se pusieron de pie y avanzaron hacia la mesa en donde se hallaba el consejero de Morena.

La mujer, sexoservidora, fue usada como "cubierta" a fin de que el hombre de camisa roja pu-



diera aproximarse a su objetivo.

Según el reporte recogido en el lugar de los hechos: "el masculino de camisa roja y la fémina... se paran a un costado del masculino identificado como funcionario municipal". En ese instante, el hombre de rojo sacó

un arma y efectuó "diversos disparos". Al acabarse los tiros, "el agresor corre por el pasillo que da hacia la cocina, hacia el exterior del lugar".

En las puertas del restaurante, el hombre de camisa roja y su cómplice de camisa azul se enfrentaron a tiros con los escoltas. Uno de los atacantes había asesinado ya al excomisario Muñoz y se había apoderado de su arma larga, según la versión del fiscal. Ese mismo atacante murió en la banqueta a resultados del tiroteo. Era, precisamente, el cadáver A.

Según los escoltas, Llamas había recibido amenazas de un líder del Cártel Jalisco que opera en Vallarta. Para las autoridades, se trata de Francisco Javier Gudiño Haro, La Gallina: miembro de la célula que asesinó al exgobernador Aristóteles Sandoval y atentó contra el secretario de Seguridad de la CDMX, Omar García Harfuch.

Si la hipótesis del fiscal se sostiene, este asesinato sería una prueba más en el abultado rosario que revela los vínculos del crimen con el partido gobernante. ●

Si la hipótesis del fiscal se sostiene, este asesinato sería una prueba más en el abultado rosario que revela los vínculos del crimen con el partido gobernante.

MARGARITA ZAVALA

Fundación Internacional para la Libertad: 20 años de lucha

La Fundación Internacional para la Libertad, fundada por Mario Vargas Llosa, cumple 20 años. La misión de la fundación, dice su propia página, es "la defensa y promoción de los principios de libertad, democracia y estado de derecho, adoptando estrategias destinadas a luchar, en el campo de las ideas, contra quienes amenazan estos valores."

Cuando se creó esta Fundación Internacional la situación de América Latina era muy distinta. Venezuela había vivido un golpe militar fallido que revivía la popularidad de Chávez, pero faltaban unos años para que éste se mostrase claramente como un dictador.

En el 2002 el nicaragüense Enrique Bolaños iniciaba su gobierno después de unas elecciones pacíficas y faltarían cinco años para que Daniel Ortega, en elección democrática, llegara al poder (desde entonces no se ha ido).

Cuando nació la Fundación Internacional para la Libertad nuestro país iniciaba una vida en democracia confirmada a través de la alternancia del poder en la elección del año 2000.

Hace 20 años, en el 2002, la normalidad en América Latina era la democracia; con la excepción de Cuba y la alerta en Venezuela.

Esta fundación tiene la certeza de haberse fundado para la libertad y no contra un gobierno o persona en particular; sino a favor de los valores democráticos y en contra de aquello que los amenace.

Hoy más que nunca debemos expresar gratitud para quienes hacen posible esa fundación. Los demócratas de toda América Latina podemos celebrar con agradecimiento esta organización porque es una plataforma para dar a conocer voces de libertad y solidaridad democrática que han dado y darán fuerza y esperanza en los "tiempos recios" que vivimos.

Hablando de Libertad: el pasado sábado 22, en Sesión Solemne, el Congreso de Chihuahua devolvió la inscripción en letras doradas de Don Luis H. Álvarez. Al homenaje asistieron los grupos parlamentarios, excepto Morena. Sólo la mezquindad y la mente limitada puede explicar su ausencia. No saben que personas como Don Luis fueron los que construyeron democracia y las instituciones que ellos mismos necesitaron para ganar y que hoy se empeñan en destruir. Ahí están en letras doradas el nombre de Don Luis para recordarnos a los demócratas de México que nos toca defender la libertad y la democracia. ●

Diputada Federal

JOSÉ NARRO ROBLES

El extravío entre los políticos

Preocupa que la política y los políticos estén tan devaluados entre la sociedad. Soy de los que piensan que eso no debería suceder, ya que se trata de una actividad humana de orden superior, de una acción de servicio a la sociedad propia de la democracia, de una tarea que debe regirse por valores lícitos fundamentales, de un quehacer que, en lugar de rebajar, tendría que enaltecer. Para mí es obvio que lo que falla no es la política, cuanto que los despropósitos corren a cargo de algunos políticos, si bien es cierto que no son por desgracia tan pocos como se quisiera. De ahí el título de este comentario. No es justo que a la acción política con frecuencia se le equipare con la corrupción, la mentira, la traición y la deslealtad.

El significado de extravío es, por una parte, la acción y efecto de extraviar o extraviarse y por la otra el desorden en las costumbres. Por lo que se refiere a extraviar, tomo dos de sus connotaciones respecto de lo que se puede decir de una persona: perder el camino o la orientación y dejar la carrera y forma de vida que se había empezado y tomar otra distinta. Como sinónimos de extravío encontramos: desvío, descarrío, aberración, desorden y pérdida, entre otros. Por desgracia creo correcto decir que algunos políticos están extraviados y que este es el momento para que retomen el camino de los valores y principios. Esto vale para todos los niveles, desde la más alta magistratura hasta la posición más modesta.

Ese extravío genera que, por ejemplo, los partidos políticos reciban la calificación más baja en cuanto a la confianza de la sociedad. La encuesta más reciente del INEGI de cultura cívica mostró que la población que expresó mucha confianza respecto de los partidos políticos ascendió solo a 2.5 por ciento, ubicándose en el último sitio de las instituciones y grupos sociales considerados, además de que casi 40 por ciento expresaron no tener nada de confianza. Para hacer el contraste, habría que decir que las universidades públicas, que se ubicaron en el primer lugar, conjuntaron

25.9 por ciento de mucha confianza y solo 6.8 por ciento de la categoría nada de confianza.

Resultados similares se obtuvieron por la Cámara de Diputados en una encuesta realizada hace algunos años en la que, fuera de la familia y los amigos, las universidades públicas obtuvieron 45 por ciento de mucha confianza y únicamente dos por ciento de la categoría nada de confianza. En comparación, los tres últimos lugares fueron la propia Cámara de Diputados con nueve por cien-

to de mucha confianza y 37 de nada de confianza, los sindicatos con seis y 33 por ciento respectivamente y los partidos políticos a los que los entrevistados les concedieron cinco por ciento de mucha confianza y nada en el 41 por ciento de los casos.

Si los políticos, sus partidos y los gobernantes no entienden los mensajes, seguirán en el extravío y el deterioro de la democracia continuará. No parece exagerado pedir al presidente y a sus colaboradores, a los partidos políticos

y a la clase política de México, que cumplan con los valores cívicos fundamentales: honestidad, capacidad, trabajo, lealtad, congruencia y confiabilidad. Salir del extravío se consigue en mucho con decencia. La sociedad debe despertar, elevar la voz y requerirles eso. Debemos organizarnos, participar en los asuntos públicos, exigir nuestros derechos, reclamar las tropelías que cometan políticos y gobernantes y cumplir nuestras obligaciones. ●

Director de la UNAM. @JoseNarro

RICARDO MONREAL ÁVILA

Una tragedia en tres actos

La imagen de miles de niñas, mujeres, niños y hombres que agotaron sus alternativas en la búsqueda de una vida digna es triste y desoladora. Las circunstancias los colocaron frente a la difícil disyuntiva de renunciar al bienestar o emprender la aventura incierta de abandonar sus hogares para buscar mejores condiciones socioeconómicas.

La situación que enfrentan hoy miles de venezolanas y venezolanos en la frontera entre México y la Unión Americana es la escena culminante de una tragedia. El pasado 12 de octubre, cientos de familias provenientes de aquel país sudamericano vieron frustradas sus ilusiones de alcanzar "el sueño americano"; se quedaron varadas en medio de la angustia y la incertidumbre después de un abrupto cambio en las disposiciones migratorias estadounidenses.

El nuevo plan migratorio anunciado por el presidente Joe Biden trajo funestas consecuencias para los países que forman parte del flujo migratorio regional, desde Colombia, Ecuador y Perú hasta México. El interés de estas líneas es transmitir la terrible realidad que viven nuestras y nuestros hermanos venezolanos que han decidido emigrar, y que bien se puede dividir en tres actos.

El éxodo se profundizó en el último lustro, con la crisis en Venezuela, cuya realidad política, económica y social incrementó masivamente los flujos migratorios.

El primero es el origen de esta tragedia, que si bien se puede rastrear desde mucho tiempo atrás, se profundizó en el último lustro, con la crisis en Venezuela, cuya realidad política, económica y social incrementó masivamente los flujos migratorios. Se estima que hasta septiembre de 2022, 7.1 millones de naturales de esa nación vivían fuera de su lugar de origen, lo que representa una quinta parte de la población total.

El segundo acto es apenas una estampa entre las desgarradoras perfectas que han tenido que sufrir las y los migrantes venezolanos. Estas personas, que mayoritariamente viajan con sus familias, se ven obligadas a recorrer rutas de más riesgo, como el cruce del Darién, un área selvática y pantanosa en la frontera entre Colombia y Panamá.

Por si fuera poco, la migración venezolana encara las difíciles barreras administrativas que los gobiernos de Centro —y Sudamérica— han tenido que imponer por la presión de Washington. Además, los trámites, visas, documentos y requisitos insalvables se suman a los problemas de integración cultural.

El último acto de esta obra contempla las escenas que hemos visto en la última semana, como el acuerdo alcanzado por los gobiernos de Estados Unidos y México, para aumentar la movilidad laboral en la región. El incremento de 65,000 visas adicionales, de las cuales 24,000 serán gestionadas por el vecino país del norte, parece a todas luces loable, pero insuficiente. Tan sólo en septiembre pasado se registró la solicitud de 33,000 personas que buscaban refugiarse en la Unión Americana.

A pesar del avance para ofrecer alternativas a las personas en movilidad, el éxodo venezolano se enfrenta a nuevos obstáculos. Los requisitos que ahora solicita Estados Unidos equivalen a cerrarles la puerta a nuevas oportunidades de desarrollo, pues son imposibles de cumplir.

A partir del 12 de octubre, el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados estima que 2,510 personas fueron expulsadas hacia México, lo que supone una presión migratoria adicional a nuestro país, que ya ve rebasada su capacidad de atención en ciudades como Tijuana, Juárez y Nuevo Laredo. Se estima que diariamente 200 personas cuya solicitud de refugio fue rechazada estarán ingresando a territorio nacional.

Aunque estamos conscientes de que el desenlace de una tragedia suele ser un destino fatal, debemos mantener la esperanza de que la actual situación de estas personas habrá de dar un súbito giro. ●

ricardomonreal@vahoo.com.mx

KIOSKO

Hay tiro en Morena... por dichos de José Ramiro López Obrador

=== Nos cuentan que el presidente del Consejo Político de Morena en Tabasco, **Raúl Ojeda**, salió en defensa del secretario de Goberna-



Andrés Manuel López Obrador

ción, **Adán Augusto López Hernández**, luego de que don **José Ramiro**, hermano del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, arremetió contra él y sus aspiraciones electorales para 2024. Según nos dicen, sin decir nombres, don Raúl señaló que hay quienes "vendiendo la idea de que son hermanos de", en realidad están perjudicando a AMLO y a su "hermano por elección", en referencia a don Adán, lo que ya alborotó el avispero político en Tabasco, donde hacen apuestas por cuáles voces serán apagadas y cuáles respaldadas desde Palacio Nacional. ¡Hay tiro!... y eso que aún no llegan las elecciones.

Van ahora por juicio político

=== Desde Zacatecas nos platican que luego de la exhibida que le puso el diputado morenista **Ernesto González a Maribel Villalpando**, secretaria



Maribel Villalpando

de Educación, por mentir y no acudir a comparecer en la glosa del primer Informe de gobierno de **David Monreal** (Morena), en comisiones ya se aprobó comenzar con el proceso de juicio político en contra de la funcionaria, quien tendrá 10 días para responder. Sin embargo, nos revelan, por las fuertes divisiones que hay entre los diputados morenistas y sus aliados, todo apunta a que cuando el dictamen sobre la destitución y juicio político llegue al pleno del Congreso local, el destino de doña Maribel quedará en manos de la oposición, por tener la mayoría de votos. ¿Quién podrá salvarla?

Se despachan con cuchara grande

=== Desde el estado de Chiapas nos cuentan que en el ayuntamiento de Comitán sigue imparable el nepotismo, ya que tres familiares



Gabriela Durán

ocupan distintos puestos con sus retribuíbles salarios incluidos. Se trata, nos platican, de nada más y nada menos que de la síndica **Gabriela Durán**, quien colocó a dos de sus familiares directos en el ayuntamiento. Uno de ellos es su hijo **José Lázaro Durán**, quien despacha en Salud municipal, y el otro es su sobrino **Luis Ramos Durán**, quien cada quincena cobra puntual su sueldo por ser parte del concejo de seguridad municipal. ¿Será que nadie le avisó a la familia lo grave de caer en esas prácticas?

Cunde el pánico en Poder Judicial

=== En el Poder Judicial de Morelos, nos dicen, suenan tambores de guerra porque el presidente magistrado **Luis Jorge Gamboa Olea** pretende limpiar la casa comenzando con las irregularidades detectadas en la administración de su antecesor, **Rubén Jasso Díaz**. Al parecer, nos cuentan, el asunto es cosa seria porque el tema fue turnado a la Contraloría interna del Poder Judicial y lo que sigue es valorar la presentación de las denuncias correspondientes, en caso de que las observaciones practicadas a su colega no sean solventadas. A detalle nos dicen que hay serias omisiones descubiertas en el ejercicio de Jasso Díaz, entre ellas la entrega insuficiente del fondo auxiliar, donde se concentra una parte de los dineros del Tribunal Superior de Justicia local. Ya veremos en qué termina todo.

IDEAS SUELTAS

Campa as adelantadas

MIGUEL P EZ

CLAUDIA SHEINBAUM, EN Oaxaca; Marcelo Ebrard, en Morelia; Ad n Augusto, en Quintana Roo y Ricardo Monreal, en Jalisco. Miente quien diga que los aspirantes a la Presidencia de la Rep blica no andan en campa a. Los llamados tiempos electorales est n m s que adelantados, en un peligroso riesgo de desgaste para los involucrados, pero, sobre todo, de desatenci n a sus principales encomiendas. La pol tica interior y exterior del pa s, los temas prioritarios de la agenda legislativa y los m ltiples problemas que afronta d a a d a la capital mexicana, pueden verse comprometidos y desatendidos por el ansia de ganar popularidad y el voto de los ciudadanos.

ESO POR LO que hace a la vida nacional. A nivel estatal, Delfina G mez, Alejandra del Moral y Enrique Vargas, tienen todos los d as eventos p blicos disfrazados de nada, porque en la pr ctica y a todas luces son eventos de precampa a. La ley electoral, es violentada por unos y por otros sin que a nadie pareciera importar. Los partidos la aprobaron, los partidos la pueden ultrajar, faltaba m s. El que est  libre de actos anticipados de campa a que tire el primer espectacular o manta con la imagen de su adversario.

LL MENSE "CORCHOLATAS" O coordinadora de los comit s de defensas de la cuatro T o coordinadora del Comit  de Defensa del Estado de M xico, todos y cada uno de ellos y sus equipos trabajan y operan en actos proselitistas disfrazados de "encuentro con las ba-

ses", promoci n de un libro, informe de labores y un largo etc tera. Y cuando la autoridad electoral, federal o estatal, hace lo que la ley le obliga, amonestar a los infractores, se descalifica al  rbitro por ir en contra de la democracia.

A NADIE SE le niega el leg timo derecho y aspiraci n de ocupar la m xima responsabilidad p blica en el estado o en el pa s, pero si algo hay que los ciudadanos pueden exigir a estas personalidades es que respeten la ley, la que est  vigente, la que rige para todos.  Qu  bueno que se conozca desde ahora a qui nes est n interesados en buscar la candidatura, federal o estatal! pero que tengan un poco de respeto al intelecto ciudadano y no nieguen lo evidente: est n en precampa a, y s , tambi n est n violando la ley.

EL OTRO RIESGO que se corre con tanta sobreexposici n p blica, por lo adelantado de sus precampa as, y quiz  el m s inquietante, es que el electorado se aburra de escuchar lo mismo y pierda inter s en la pol tica p blica. Escuchar lo mismo, del mismo a todas horas, verlo en

las redes sociales con el mismo mensaje, har  que el ciudadano pierda inter s, se caiga en la monoton a y no se escuchen las propuestas de cambio, de innovaci n, de gobierno, si las hubiese. Se podr  decir que a n no es momento de hacer propuestas, quiz , pero cuando llegue ese momento tal vez sea demasiado tarde para atraer el inter s del votante.

REBURUJOS

LOS GOLPES POR debajo de la mesa est n a todo lo que da. Layda Sansores, la gobernadora de Campeche lanz  un amago contra el l der del senado, de su propio partido, Ricardo Monreal, a quien exhibir a en su programa de Martes del Jaguar –donde se exponen audios obtenidos mediante ilegal espionaje–. El zacatecano advirti  que denunciar a penalmente a quien hiciera uso de espionaje y la campechana decidi  ya no presentar nada del senador.

COMENTARIOS:
MIGUEL.PEREZ@ESTADODE
MEXICO.JORNADA.COM.MX